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30 лет назад перестройка дала стране шанс. 
Россия не использовала его до сих пор
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Могут ли ошибки перестроечного прошлого научить 
не повторять их снова

Страна, 
потерявшая шанс

Алексей 

Михайлов

23 апреля исполняется тридцать лет началу 

реформ в СССР, которые привели к результату, 

потрясшему не только саму страну, но и весь 

мир. Одни считают перестройку полным 

провалом (потеряли страну, получили эконо-

мическую разруху в мирное время), другие – 

грандиозной победой (демократии и рынка 

над коммунизмом). Но одно несомненно – 

перестройка была грандиозной возможностью, 

историческим шансом.

Ответить на вопрос, хорошо или плохо мы 

этим шансом распорядились, невозможно, 

если оценивать результаты только шести 

собственно перестроечных лет. По большому 

счету, и реформы 90-х, и нефтяное парази-

тирование нулевых, и нынешний чиновный 

капитализм, и скатывание в «совок» – это след-

ствие той самой незавершенной перестройки 

конца 80-х. Страна невыученных уроков снова 

и снова решает те же задачи, снова и снова 

повторяет те же ошибки в, казалось бы, 

совершенно иную эпоху и в совершенно 

другом государстве.

Но сначала была перестройка…

Как все начиналось
Вернее, никакой перестройки не было. 

Она появилась как задача для страны толь-

ко на январском (1987 года) пленуме ЦК 

КПСС. Идея, с которой пришел новый, моло-

дой и энергичный Генеральный секретарь 

ЦК КПСС Михаил Горбачев на апрельский 

(1985 года) пленум, состояла в ускорении 

социально-экономического развития. В са-

мом деле, продолжаться так больше не могло. 

Страна катастрофически потеряла темпы 

роста и уже отстала от своего главного сопер-

ника – США (рис. 1)*. Это было недопустимо.

Об ускорении впервые заговорил еще 

в 1982 году генсек Юрий Андропов. Что-то 

идет не так, но что делать – не очень понят-

но. Андропов создал группу секретарей ЦК, 

которые должны были разбираться с необхо-

димыми реформами. В группу вошли Михаил 

Горбачев, Николай Рыжков, Владимир Долгих. 

Став генсеком, Горбачев попытался реализо-

вать некоторые наработанные идеи.

Ошибка 1. Ускорение
В самом деле, все казалось очень логичным. 

Отстали – значит, надо ускориться. Как это 

сделать? План 12-й пятилетки (1986–1990) был 

выполнен в полном соответствии с советским 

менталитетом – он предусматривал структур-

ный маневр как основу для ускорения эконо-

мики. Сначала мы увеличиваем производство 

средств производства, чтобы потом в послед-

ние годы увеличить производство предметов 

потребления. Сначала настроим станков, 

а потом на них произведем продукцию для на-

селения.

1961–1970 1971–1980 1981–1985 1986–1990

Рис.1. Среднегодовые темпы прироста промышленного 
производства (%)
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В чем была проблема? Инвестиции не дава-

ли экономического роста. Россия увеличивает 

норму накопления (инвестиций) с 20% от ВВП 

до 30%, а темпы роста падают с 8% до 2% 

(рис. 2). Как же так?

Представим себе экономику в виде маши-

ны. Ее КПД – это выход потребительских 

товаров для удовлетворения конечного 

спроса (если грубо – населения и оборонки). 

Для того чтобы произвести товары, надо 

произвести станки, на которых их делать. 

Для станков – металл, для него – уголь, нефть, 

руды… Но чтобы добыть полезные ископае-

мые, тоже нужно оборудование. Возникает 

круг, замкнутый цикл, контур производства 

промежуточной продукции для производства 

промежуточной продукции без выхода ко-

нечного продукта, машина работает вхоло-

стую, вся энергия уходит в гудок, 

а не в движение колес.

Именно это происходило в советской эконо-

мике. Производственная сфера за 30 лет пока-

зала рост с 65% от ВВП до 79% (рис. 3). Эконо-

мика работала сама на себя, ее КПД неуклонно 

снижался. А внутри самой производственной 

сферы (рис. 4) легкая и пищевая промышлен-

ность – нелюбимые «пасынки» советской 

экономики. Главным всегда был рост тяжелой 

промышленности и машиностроения.

А ведь зарплата выплачивается всем – и тем, 

кто занят в промежуточном круге экономики, 

и в оборонке. Возникает сильное давление: 

деньги платятся, а купить на них нечего. Эко-

номисты называют это «денежным навесом». 

А если посмотреть с другой стороны, со сторо-

ны потребителя, – это дефицит.

В своих балансах Госплан записывал эти 

излишние деньги в сбережения, и баланс 

сводился. Люди хотели потреблять, а не сбе-

регать, но для понимания этого никаких фор-

мальных инструментов у Госплана не было. 

Зачем ему лишние проблемы? Дефицит 

при социализме оставался вне поля зрения 

официальных органов до тех пор, пока дело 

не доходило до лимитирования продаж 

в одни руки или карточного распределения. 

Но это считалось локальной и временной 

проблемой.

Нефтяной шок 1973–1974 годов для СССР 

был легким выходом из этого круга – цены 

на сырье выросли в разы. Теперь без всякого 

цикла производства добытое сырье обменива-

лось на конечную импортную продукцию.
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Рис. 2. Темп роста ВВП и уровень накопления, Россия, 1960–1990

Рис. 3. Динамика структуры ВВП России 1960–1990 (%)
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Часто все проблемы в советской экономике 

списывают на гонку вооружений, используя 

явно завышенные оценки военных расходов 

СССР. Так, Мировой банк до сих пор содер-

жит в своей базе данных информацию о том, 

что доля оборонки в ВВП России в 1989 году 

составляла 23%. Это не так. Конечно, официаль-

ная советская статистика занижала реальные 

оборонные расходы, но не настолько. Расчеты 

на основе данных ЦРУ (вот уж заинтересован-

ное лицо в реалистичной оценке советского 

оборонного потенциала!) показывают совсем 

другую картину (рис. 5).

Доля военных расходов падала. Экономика 

была не в состоянии финансировать даже 

эту важнейшую геополитическую статью 

времен холодной войны. К концу 80-х годов 

доля оборонки упала до 7–8% от ВВП. Это 

больше, но не критично, чем доля военных 

расходов у главного соперника СССР – США 

(5,4% в 1989 году). СССР не проиграл холодную 

войну экономически, и Америка не разорила 

его своей военной программой. Нет, советская 

экономика стала «сыпаться» совсем по другой 

причине – из-за внутренних проблем, самоед-

ства, снижения КПД, падения доли конечной 

продукции в общем производстве. Списывать 

все проблемы на долю военных расходов 

в СССР можно, только не понимая этого про-

цесса – работы экономики вхолостую.

Конечно, в этой ситуации структурный ма-

невр 12-й пятилетки только усугубил ситуацию. 

Именно на это он и был направлен. Если бы 

экономику сразу, в середине 80-х годов, попы-

тались повернуть на производство конечной 

продукции, а не на увеличение производства 

в тяжелой промышленности, возможно, мы 

имели бы совсем другую историю.

Рис. 5. Доля военных расходов в ВВП России (%)
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Михаил Горбачев: «Перестройка начиналась 

под знаком позднего Ленина» 
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Результат структурного маневра несложно 

предсказать – государство вбухало огромные 

инвестиции в производство средств произ-

водства, и почти половина их завязла в не-

завершенном строительстве. Дисциплина 

выполнения планов становилась все хуже. 

Надо инвестировать теперь в производство 

потребительских товаров, но денег в бюд-

жете нет, инвестиции уходят на завершение 

первой части маневра. Вторая его часть 

с треском проваливалась. Так и не решив этой 

проблемы, власти решили исправить ситуа-

цию другим путем – внедрением в плановую 

экономику элементов рынка. И проделано это 

было очень неуклюже.

Ошибка 2. Свободу директорам!
Сдвигу мышления способствовали и удары 

по советской экономике 1986 года – черно-

быльская катастрофа, падение цен на нефть, 

провал бюджетных доходов из-за антиалко-

гольной кампании. Михаил Горбачев вспо-

минал о 1986 годе: «Финансовая ситуация 

осложнилась ростом расходов бюджета в свя-

зи с повышением зарплат учителям, меди-

цинским работникам, деятелям культуры… 

В эти месяцы меня не покидали сомнения – 

как поступить. Я был близок к тому, чтобы 

поставить вопрос о снижении показателей 

новой пятилетки».

Советское руководство увидело панацею 

во введении элементов рынка в плановую 

систему. Рынок внедрялся по двум направле-

ниям.

Частный сектор: ИТД (индивидуальная 

трудовая деятельность), СП (совместные пред-

приятия), кооперативы, разного рода комсо-

мольские экономические организации и т. д. 

Целями снятия ограничений на частный сек-

тор была попытка удовлетворить потребитель-

ский спрос и ликвидировать дефицит товаров. 

Но в условиях увеличивающегося дефицита 

товаров на рынке это оказалось разрешением 

на спекуляцию и завышением цен на них.

Реформа госсектора – прежде всего закон 

«О государственном предприятии».

Закон о госпредприятии резко расширял 

свободу директоров крупных предприятий, 

а с другой стороны, значительно увеличивал 

возможности трудовых коллективов. В резуль-

тате с введением так называемого полного 

хозрасчета и самофинансирования «свободный 

остаток прибыли», ранее перечислявшийся 

в бюджет, стал оставаться в распоряжении 

директоров.

Решения были сродни введению НЭПа в 20-х 

годах XX века, переходу от продразверстки 

(когда у крестьян забирали все, что считали из-

лишками) к продналогу (стали забирать только 

четко установленную долю). «Перестройка 

начиналась под знаком позднего Ленина», – пи-

сал в 2012 году Горбачев. Но в начале века это 

привело к бурному расцвету экономики, в кон-

це – второе издание НЭПа не удалось. Почему? 

В 20-е НЭП был основан на частной собствен-

ности, во второй половине 80-х – на невнятной 

полугосударственной-полуколлективной.

Рис.6. Темпы роста экономических показателей СССР (%)
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11 марта 1985 года 

На внеочередном пле-

нуме ЦК КПСС Михаил 

Горбачев избран Гене-

ральным секретарем 

партии

23 апреля 1985 года 

На пленуме ЦК КПСС 

объявлена программа 

реформ под лозунгом 

«ускорения социально-

экономического 

развития страны» 7 мая 1985 года  

Стартовала антиалко-

гольная кампания 

25 февраля – 

6 марта 1986 года 

На XXVII съезде КПСС 

одобрены «Основные 

направления экономи-

ческого и социального 

развития СССР 

на 1986–1990 гг.»
Хронология 
перестройки

1986    1987  1988  1989  1990

Источники: Newsruss.ru

Доходы населения

Промышленность

Сельское хозяйство
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Закон о госпредприятии имел разрушитель-

ные последствия для финансовой системы 

СССР. У предприятий образовались деньги, 

но купить на них было практически нечего. 

Эти деньги стали использоваться для закупки 

импорта (например, первых персональных 

компьютеров, которые использовали как 

печатные машинки) и направлялись в фонды 

материального стимулирования – увеличи-

вать доходы работающих. Но потребитель-

ских товаров-то не стало больше. Товарный 

дефицит усиливался.

С другой стороны, закон о госпредприятии 

стал новым ударом по бюджету, который 

недополучил оставленные у предприятий 

средства. Свободные остатки средств предпри-

ятий на счетах в начале 1989 года составляли 

около 100 млрд руб. при дефиците бюджета 

в 120 млрд руб.

Внутренний госдолг впервые был офици-

ально признан в 1988 году. Он носил оче-

видно нерыночный характер – государство 

мобилизовало в бюджет вклады населения 

и временно свободные средства пред-

приятий со счетов госбанков (естественно, 

мнение владельцев денег или банков никого 

не интересовало). Было признано, что эта по-

литика продолжается минимум с 1980 года 

(т. е. именно тогда возник реальный дефицит 

бюджета). И если внутренний госдолг СССР 

в конце 1985 года составлял 23% националь-

ного дохода, то к концу 1990-го эта цифра 

17 апреля 1986 года  

ЦК КПСС принимает постанов-

ление «Об основных направ-

лениях ускорения решения 

жилищной проблемы в стране». 

Ставится задача к 2000 г. обе-

спечить каждую семью отдель-

ной квартирой или домом

19 августа 1986 года 

ЦК КПСС и Совмин принимают 

постановление о возможности 

создания совместных 

предприятий

19 ноября 1986 года 

На сессии Верховного 

Совета СССР принят закон 

«Об индивидуальной трудовой 

деятельности»

27–28 января 1987 года 

Пленум ЦК КПСС, 

на котором была выдвинута 

задача коренной перестройки 

управления экономикой. 

Именно с этого момента 

стало широко применяться 

слово «перестройка»

Перестройка дала 

свободу государствен-

ным предприятиям, 

но не объяснила, что 

с этой свободой 

делать
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увеличивалась до 74%. В союзном бюджете 

на 1989 год впервые запланировали 

дефицит.

Правительство пыталось исправить ситуа-

цию – свернута антиалкогольная кампания, 

введены прогрессивный налог на кооперати-

вы, налог на прирост фонда заработной платы, 

попытки спрятать дефицит бюджета в дру-

гих статьях, – но это все удары «по хвостам», 

а не по причинам диспропорций, которые 

продолжали стремительно нарастать (рис. 6).

Ошибкой было не внесение элементов рынка 

в советскую экономику само по себе. А отсут-

ствие баланса между товарами и деньгами, 

между госсектором и частным предпринима-

тельством, а главное, концепция тогдашнего 

премьера Николая Рыжкова, который понимал 

рынок как свободу директорам предприятий 

и упорно, во что бы то ни стало следовал ей. 

«Больше рынка» Рыжков понимал как «больше 

свободы директорам».

Экономика СССР пошла вразнос из-за про-

вала ускорения и неудачных на этом фоне 

прорыночных экспериментов. Шок от падения 

нефтяных цен, чернобыльская авария, земле-

трясение в Армении – это только усиливало 

негатив в экономике, но не имело решающего 

значения. Экономика СССР, скорее всего, удер-

жалась бы на краю в конце 80-х – начале 90-х, 

если бы не провальные эксперименты «пере-

стройщиков».

Ошибка 3. Нетерпение
Все делают ошибки, но одни пытаются их по-

нять и исправить, а другие перекрывают их 

новыми, еще более грандиозными. Неприятно 

осознавать экономический провал. Тем более 

не понимая, что с ним делать дальше. Давайте 

займемся другим, что отвлечет нас всех от эко-

номики. Что гарантированно отвлечет? Игры 

в демократию. Сначала игры, а потом процесс 

развивается и уже ведет тебя за собой.

5 февраля 1987 года 

Совет министров принимает 

постановления о создании 

кооперативов общественного 

питания, производству товаров 

народного потребления и быто-

вому обслуживанию населения 

30 июня 1987 года

Принят закон «О государствен-

ном предприятии»

26 мая 1988 года 

Верховный Совет принимает 

закон «О кооперации», коопе-

ративам разрешено заниматься 

любыми не запрещенными 

законом видами деятельности, 

в том числе и торговлей

28 июня – 1 июля 1988 года 

На XIX Всесоюзной конферен-

ции КПСС принята програм-

ма реформы политической 

системы

Хронология перестройки

Кооперативные кафе 

– одна из самых 

популярных сфер 

частного бизнеса 

в годы перестройки
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Демократизация в конце 80-х была нужна, 

все ждали ее как воздуха. Демократия – это 

свобода, это множество новых возможностей, 

это путь в радостное будущее. Атмосфера 

конца 80-х – это нетерпение и ожидание. 

Сказали, пообещали свободу – так дайте ее. 

Нам не нужно гласности – дайте свободу сло-

ва. Не ослабление монополии 

КПСС, а отмену ее и полную 

демократию. Выборы не через 

ступеньку – дайте прямые вы-

боры президента, губернато-

ров. Не приоткрытые границы, 

а полную свободу передвиже-

ния. Хотелось всего и сразу.

Возможно, нельзя проводить одновременно 

радикальные реформы в экономике и в по-

литике. Почему? Экономика требует правил 

игры, а если они меняются, то понятно, 

в какую сторону. Она требует стабильности 

и предсказуемости. А реформы в политике 

все время меняют эти правила непредска-

зуемо. В такой ситуации даже эффектив-

ные экономические новации теряют драйв 

и темп. Реформы всего и сразу и рушат все 

и сразу. Остается только «до основанья, а за-

тем…» Мы дважды пережили это в XX веке – 

в 1917-м и в 1991-м.

Неприятно писать, но факт. В Китае проводят 

экономические реформы, сохраняя стабиль-

ность власти (но обеспечивая ее ротацию и по-

стоянный приток новых лидеров). Мы в России 

пытались сделать все сразу и быстро, и нам 

казалось, что делаем медленно, очень медлен-

но. А результаты?

Нельзя проводить одновременно радикальные 
реформы в экономике и в политике. 
Экономика требует правил игры, стабильности 
и предсказуемости

22 января 1991 года 

Денежная реформа, 

ограничение выдачи на-

личных денег со вкладов 

граждан 

2 апреля 1991 года 

Реформа цен. Основные 

потребительские цены 

постановлением Каби-

нета министров СССР 

увеличены в 2–3 раза 19 – 21 августа 

1991 года 

Путч 

8 декабря 1991 года 

Беловежское соглаше-

ние – заявление лидеров 

РСФСР, Украины и Бело-

руссии о прекращении 

существования СССР и 

создании Содружества 

Независимых Государств

25 декабря 1991 года

Михаил Горбачев уходит 

в отставку с поста прези-

дента СССР. В 19 часов 

38 минут флаг СССР над 

Кремлем спускается, 

страна прекращает свое 

существование

В условиях товарного 

дефицита частная 

торговля превра-

щалась в обычную 

спекуляцию
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За 23 года (1990–2013) Китай сделал эпиче-

ский скачок из бедности для четверти населе-

ния Земли, он увеличил ВВП на душу населе-

ния в 7,8 раза, а мы – только на 22% (статистика 

Мирового банка в постоянных долларах 

2005 года). С учетом стагнации и последней 

девальвации мы и эти 22% уже потеряли, сей-

час у нас даже не ноль, а минус… Иной способ 

проведения реформ – иной результат.

Власти СССР не смогли остановиться в поли-

тических реформах, не смогли создать стабиль-

ную систему власти на основе демократии, 

пусть несовершенной и частичной. И в резуль-

тате полностью потеряли контроль за события-

ми. Но это ошибка не только власти – никто 

не хотел останавливаться.

Последний шанс
Никто и никогда не предполагал, что внутрен-

ними реформами, вызванными исключитель-

но благими намерениями, можно всего за 6 лет 

разрушить СССР и ввергнуть его в экономиче-

ский кризис, длящийся десятилетиями (по сей 

день). В 1985 году все были полны благих на-

дежд. Всего-то хотели добиться ускорения раз-

вития страны – что в этом плохого? Не было бы 

провала ускорения – не началась бы эконо-

мическая перестройка. Не было бы провала 

ускорения и перестройки – не началась бы 

демократизация. Ни в одном случае не было 

достигнуто необходимого баланса, на основе 

которого можно было бы построить что-то ста-

бильное и, опираясь на него, развиваться даль-

ше. Мы всегда шли все дальше и дальше, через 

край, до конца. А уж когда сложилось действие 

всех трех ошибок… получили 1991 год.

Еще в 1990-м были альтернативы развития 

(см. таблицу), вся вторая половина 1990 года 

прошла под знаком борьбы двух экономиче-

ских программ – медленно радикализирую-

щейся программы союзного правительства 

Николая Рыжкова и радикальной по сравне-

нию с ней программы «500 дней». Вероятно, 

это был последний шанс 

на построение некоей 

стабильной политической 

и экономической системы. 

Но он оказался похоронен 

текущими событиями 

и раздирающими страну 

противоречиями. Все шло по пути наименьше-

го сопротивления, а не разума. Действия исхо-

дили из ситуации, как ее понимали политики. 

И экономические программы казались только 

помехой, они показали направление и больше 

были не нужны. Следующие правительства их 

уже не писали…

Вперед, в 90-е
Сейчас мы во многом в похожей ситуации, 

хотя не осознаем этого, как не осознавали си-

туации советские лидеры 80-х годов.

В стране в 2012–2013 годах наметилось за-

медление темпов роста, и вместо борьбы за его 

стимулирование, вместо решения внутренних 

экономических и политических проблем мы 

влезли с головой в украинский конфликт. 

Справедлив исторически или нет захват Кры-

ма – дело не в этом. А в том, что итогом стали 

Введение рыночных элементов в государственную 
экономику было сродни периоду НЭПа 20-х годов XX века. 
Но тогда это привело к бурному расцвету экономики. 
А в условиях перестройки конца 80-х – к ее распаду

«Денежный навес» 

или товарный 

дефицит в жизни 

выливался в много-

часовые очереди 

за продуктами
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международная изоляция страны, жесткий 

режим санкций и новая «черная дыра» эконо-

мики – Крым, боевики и беженцы Восточной 

Украины.

В результате страна в режиме санкций 

на много лет вперед, валютные резервы бы-

стро утекают, и уже виден их край. И он явно 

ближе, чем отмена санкций. Нарастает спад, и, 

похоже, мы вползаем в долголетнюю депрес-

сию, когда периоды падения будут сменяться 

периодами стагнации. Это режим 90-х годов, 

мы жили так с 1990-го по 1998-й. Но мы не по-

нимаем этого, нам кажется, что еще чуть-чуть, 

и нефтяные цены пойдут вверх и все пробле-

мы и страхи развеются сами собой. Мы уже 

забыли, что уперлись в нулевой рост и потерю 

валютных резервов еще до падения нефтяных 

цен, санкций, контрсанкций…

Мы из 1990 года, когда альтернативы еще 

были реальностью, плавно вползаем в 1991-й, 

когда ситуация стремительно ухудшается, оста-

ются только плохие решения, политические 

силы радикализуются и отдельные группы 

элиты оказываются готовы 

идти до конца, каким бы 

этот конец ни был… 

А мышление правящей 

верхушки остается году так 

в 1988–1989, когда каза-

лось, что все идет хорошо 

и есть только отдельные 

мелкие недостатки и пере-

гибы. Мы обречены повто-

рить свою историю? ■

*В статье использованы мате-

риалы исследования Пономарен-

ко А. Н. «Ретроспективные нацио-

нальные счета России 1961–1990», 

Москва, «Финансы и статистика», 

2002 и сайта newsruss.com. Рас-

четы А. Пономаренко касаются 

России, условно выделенной 

из состава СССР. Другого столь же 

подробного исследования, но по национальным счетам 

СССР найти не удалось. Скорее всего, в России описанные 

в статье тренды отражались сильнее по сравнению 

с ситуацией в СССР в целом.

К концу 80-х многие продукты 

нормировались и выдавались 

по талонам
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Проблемы

1. 
Федерализация 
экономического 
управления

2. 
«Денежный навес» 
и товарный 
дефицит

3. 
Переход экономи-
ки к саморегулиро-
ванию, «большая» 
приватизация 
(крупные пред-
приятия)

4. 
Развитие частного 
сектора, «малая» 
приватизация

5. 
Международная 
помощь

Программа правитель-
ства СССР Н. Рыжкова

1987–1990
Жесткая централизация 
политического и эконо-
мического управления

Большинство мер вели 
к нарастанию «денежно-
го навеса» и товарного 
голода. К 1990 году для 
борьбы с ним появилась 
идея реформы цен с по-
вышением розничных 
цен

Частичная замена пря-
мого госпланирования 
косвенным – контроль-
ные цифры и т. п., что 
по факту почти то же 
самое. Фондирование 
(планирование поставок 
на предприятие) остается 
за Госпланом

Отсутствие приватиза-
ции, неприятие самого 
слова, роль частного 
сектора минимальная. 
По факту частный сектор 
быстро превратился 
в спекулятивный

Резкое нарастание 
внешнего долга. Про-
дажа золотого запаса 
государства

Программа «500 дней»

                1990
Экономический союз по схеме 
«15+1» с сохранением единого 
рублевого пространства, общего 
внешнеэкономического регули-
рования и т. п. Согласование хода 
реформ с др. республиками

Сначала рассасывание «денежного 
навеса» с помощью «малой» при-
ватизации, приватизации квартир, 
земли, выгодных населению 
госзаймов и др. Затем либерализа-
ция цен

Практический отказ от госпланиро-
вания (кроме госзаказа в оборонке 
и еще кое-где). Развитие товарных 
бирж и др. форм оптовой торговли. 
Адаптация экономики к новому 
режиму – год-два. Активная со-
циальная поддержка безработных 
и др. в этот период.
«Большая» приватизация не спеша 
и в форме акционирования

«Малая» приватизация (сфера 
услуг, малые предприятия) как 
первый элемент, начало реформ. 
Поддержка частного сектора, мак-
симальное снятие ограничений

Сначала подробно разработанная 
и согласованная программа помо-
щи реформам в стране со стороны 
Запада – потом реформы в России

Мероприятия правитель-
ства СССР В. Павлова

       1991
Жесткая централизация 
политического и экономи-
ческого управления

Конфискационная денеж-
ная реформа.
Замораживание вкладов 
населения.
Повышение розничных 
цен. Реформа цен как 
попытка выправить на-
копившиеся дисбалансы 
практически не помогла

Развал системы плани-
рования и фондирования. 
Формально они остаются, 
но директора подчиняют-
ся указаниям «сверху», 
только когда это им 
выгодно

Нет

Продажа золота, мобили-
зация в бюджет валютных 
вкладов населения 
и предприятий, валютных 
поступлений внешне-
торговых организаций, 
выскребание валюты 
по всем «сусекам». 
Валютные поступления 
забрали себе респу-
блики, и на обслужи-
вание внешнего долга 
денег не хватает. Страна 
встает на грань дефолта 
по внешним платежам

Мероприятия правительства РФ 
с участием Е. Гайдара

           1992
15 поодиночке. «+1» упразднен. 
Россия идет на реформы сама, 
независимо от других республик, 
игнорируя Центр. Постепенно все 
постсоветские страны выталкива-
ются из рублевого пространства

Одномоментная либерализация 
цен без каких-либо предвари-
тельных или компенсирующих 
мероприятий.
Введение НДС как попытка защи-
тить доходы бюджета от инфляции

Отказ от госпланирования в любой 
форме. Почти обнуление гособо-
ронзаказа. Почти полное отсутствие 
мер поддержки социальных слоев, 
пострадавших от реформ.
Спустя полгода после начала 
реформ – неожиданная «большая» 
ваучерная приватизация

Отсутствие интереса к теме. 
Но все же снятие множества огра-
ничений на частную торговлю

Реформы без какой-либо системы 
поддержки со стороны Запада.
Но получили в наследство прак-
тически законченные переговоры 
по замораживанию платежей по со-
ветскому внешнему долгу. В ходе 
первого года реформ получили 
значительные товарные кредиты 
стран Запада

АЛЬТЕРНАТИВЫ РУБЕЖА 90�Х: СРАВНЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОГРАММ
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Почему граждане СССР разочаровались в перестройке, а российские – 
радостно воспринимают возвращение советских порядков

«Перестройка потерпела поражение», – гласит 

общепринятое утверждение. Смысл его прост 

и очевиден. Проект реформирования советской 

социалистической системы в общество, которое, 

по-видимому, должно было напоминать скан-

динавский или австрийский «социализм» эпохи 

расцвета, не получился. Распалась и страна, 

в которой его пытались осуществить.

В неудаче перестройки и последовавшей за 

этим «величайшей геополитической катастрофе» 

принято винить тех, кто был инициатором и 

проводником реформ.

Однако события прошедших тридцати лет, то, 

к чему пришла Россия спустя годы реформ и кон-

трреформ, сменив не одного лидера и много-

кратно поменяв знаки с минуса на плюс и об-

ратно, показывают, что перестройка в каком-то 

смысле была обречена изначально. Потому что 

«безмолвствующий народ» не был готов к пере-

менам тогда, как не хочет их и сейчас.

Свобода или достаток
В результате процессов, инициированных пере-

стройкой, просуществовавший более 70 лет 

общественный строй, основанный на государ-

ственной собственности, политическом господ-

стве Коммунистической партии и ее идеологии, 

был окончательно демонтирован. В новой Рос-

сии, возникшей на развалинах прежней государ-

ственности, были официально провозглашены 

многообразие форм собственности, идейный 

и политический плюрализм, разделение властей. 

И все же новая Россия не стала страной, о кото-

рой мечтали инициаторы перестройки, – откры-

тым современным обществом, в котором кон-

куренция экономических и политических идей 

наряду с надежной социальной защищенностью 

обеспечивала бы государству прочные позиции 

среди мировых лидеров, а его гражданам – неви-

данные возможности для самореализации и ком-

фортность проживания. Страна застряла где-то 

между советским социализмом и нормальным, 

частнопредпринимательским капитализмом. 

И в этом смысле можно утверждать, что проигра-

ли не только инициаторы перестройки, но и та 

часть реформаторов 90-х, искренне надеявшихся 

на то, что результатом их усилий станет очень 

скорое по времени превращение России в обыч-

ную европейскую капиталистическую страну.

Можно, конечно, попытаться объяснить эти 

неудачи многочисленными ошибками как 

«прорабов перестройки», так и реформаторов 

Андрей Рябов

Гравитация 
прошлого
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Очереди в винные 

магазины – одна 

из главных примет 

перестроечного 

времени. Бутылка 

водки, в отличие 

от рублей, была 

«твердой валютой»
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90-х. Но, глядя на то, как значительная часть 

населения сегодня приветствует едва ли не до-

словное «цитирование» практик советского 

прошлого – стремление государства регулиро-

вать все подряд, включая потребление граж-

дан, их культурную и даже частную жизнь; 

готовность противостоять злобному империа-

листическому миру; расширяющуюся сферу 

запретов; даже символику ушедшей эпохи, – 

начинаешь сомневаться в таком объяснении. 

Столь позитивное отношение к возвращению 

неосоветских реалий наводит на мысль, что 

многие наши соотечественники на самом деле 

давно и, казалось бы, безнадежно мечтали 

об этом.

Ссылки на экономические трудности как 

«лихих» девяностых, так и нынешние здесь 

едва ли уместны. Жители большинства быв-

ших социалистических стран Центральной 

и Восточной Европы (ЦВЕ) при переходе от со-

циализма к капитализму столкнулись с куда 

большими экономическими трудностями, чем 

россияне в тот же период. Да и сейчас средний 

уровень их жизни серьезно недотягивает до за-

падноевропейских стандартов, а иногда даже 

ниже российских, что порождает массовую 

эмиграцию жителей этих стран в Западную 

Европу. Но при всех скромных достижениях 

капитализма никто в бывших странах социа-

лизма не мечтает о возвращении к прежним 

социальным порядкам.

Это и понятно. Выходу государств ЦВЕ из со-

ветского социализма, кстати, во многом став-

шему возможным также благодаря советской 

перестройке с ее новым внешнеполитическим 

мышлением, предшествовала революция 

ценностей. В ходе народных выступлений 

и восстаний 50-х – 80-х годов в Венгрии, Поль-

ше, Чехословакии, ГДР в массовом сознании 

граждан этих стран окончательно утвердилась 

мечта о возвращении в европейскую цивили-

зацию с присущими ей демократическими 

и рыночными институтами, полностью опро-

кинувшая легитимность порядков советского 

На рубеже 90-х 

на митинги протестов 

выходили сотни 

тысяч людей. И даже 

Манежная площадь 

в Москве была не 

в состоянии вместить 

всех недовольных  
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«Перестройку 
сорвали, но ее 

достижения
необратимы»

«Меня часто спрашивают: перестройка 

потерпела поражение или победила? Мой 

ответ такой: перестройка оборвалась, 

а точнее, ее просто сорвали. Но ее до-

стижения необратимы. Стратегию пере-

стройки сменили на стратегию разруше-

ния союзного государства, экономики, 

системы социального обеспечения. Все 

это было сделано одним махом, что затор-

мозило развитие страны по меньшей мере 

на десятилетия.

Сейчас, с определенного расстояния, 

я вижу многие вещи, события того времени 

более полно, располагая большей инфор-

мацией, но моя принципиальная позиция 

не изменилась: я начал бы снова с борь-

бы за те же цели – «больше демократии, 

больше социализма». Мои размышления, 

а также дискуссии с Андроповым привели 

меня к идее, что «больше демократии» 

и будет означать «больше социализма». 

Такая формула восходит к Ленину – тому 

последнему периоду его жизни, когда он 

понял, что дела в стране пошли не так.

Суть перестройки состояла в преодо-

лении тоталитарного строя, в переходе 

к свободе и демократии. Тоталитарный 

режим и общество, инфицированное его 

пороками, – с этим пришлось иметь дело 

перестройке».

Михаил Горбачев.

«Наедине с собой». Москва. 2012.
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типа. Поэтому, когда хватка 

«большого брата» с Востока 

ослабла, ниспровержение 

прежнего общественного 

строя было стремительным 

и почти бескровным. Не зря 

этот процесс назвали «бар-

хатными революциями». Да 

и после них желание жить 

в Европе было настолько 

сильным, что помогло 

пережить все экономи-

ческие трудности. Выбор 

между свободой и гаран-

тированным материаль-

ным достатком в бывших 

социалистических стра-

нах никогда не стоял.

У нас многое было по-другому. Накануне 

перестройки необходимость кардинального 

обновления существующих порядков по-

нимала лишь небольшая часть продвинутых 

партийных функционеров, работников между-

народного отдела ЦК КПСС да некоторые эко-

номисты, тесно связанные с властью. Страстно 

желали замены социализма на капитализм 

небольшие группы диссидентов, не имевшие, 

правда, никакого влияния на народные массы. 

Были и другие социальные группы, недоволь-

ные тем, что тогдашний общественный строй 

не оставлял им возможностей для самореали-

зации. Кому-то открыто 

и без всяких «спецхранов» 

хотелось читать западную 

художественную и научную 

литературу. Другие мечтали 

о свободном творчестве 

без какого-либо контроля 

со стороны партии и го-

сударства. Третьи думали о самореализации 

в собственном бизнесе, иметь который в Со-

ветском Союзе, по крайней мере легально, 

было запрещено. Но все эти люди, ставшие 

драйверами перемен, после того как Михаил 

Горбачев провозгласил курс на перестройку, 

все же составляли меньшинство.

Россия застряла между советским социализмом 
и частнопредпринимательским капитализмом. 
Проиграли не только инициаторы перестройки, но 
и реформаторы 90-х, надеявшиеся на скорое превра-
щение России в обычную европейскую капстрану

Перестройка – это джинсы и колбаса
Большинство же, по большому счету, советский 

социализм устраивал. Он давал людям пусть 

и небольшие, но материальные гарантии, то, 

что на языке официальной пропаганды называ-

лось «уверенностью в завтрашнем дне», и осво-

бождал их от личной ответственности за свои 

решения, ибо при социалистическом строе 

за все отвечали партия и государство.

Конечно, большинству хотелось бы жить 

при улучшенном варианте социализма – без 

нудных и бессмысленных партийных и про-

фсоюзных собраний, с возможностью почи-

тать и посмотреть «клубничку». Но главное, 

хотелось приобщиться к процветавшей на За-

паде цивилизации потребления с ее десятка-

ми сортов колбасы, джинсами и кухонными 

комбайнами. Ведь хотя Коммунистическая 

партия еще при Никите Хрущеве и провоз-

Главной причиной 

недовольства 

советских людей 

было вовсе не 

отсутствие демо-

кратии и гласности, 

а пустые прилавки
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«Перестройка 
была нами 

предана»

«Да, перестройка, считаю, была предана. Нами 

предана! Теми, кто ее задумывал, кто начинал, 

кто осуществлял и кто хоронил. И себя от сих 

процессов не отделяю, разве что в похоронах, 

к счастью, не довелось участие принимать. Но 

великое предательство это складывалось из мно-

жества малых, которые – по большому счету! – и 

предательством трудно назвать. Уступка популиз-

му. Уступка силе. Уступка авторитету. Малодушие. 

Обывательское русское «авось». Корректировка. 

Поправка. Замена задуманного на удобное...» 

Рыжков Н.И.* «Перестройка: 

История предательств».

* Премьер-министр СССР в 1985–1990 гг.
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Абел Аганбегян, академик АН СССР* (специально для «Профиля»): 

«Неудачные реформаторские решения привели 
к пробуксовке реформы Горбачева»

«Кризис социализма был закономерен, но в России он оказался слишком резок из-за неудачи 

перестройки. Реально добились мы немногого: ускорение продлилось несколько лет и было 

не такое сильное, как, например, в период косыгинской реформы. Масса неудачных реформа-

торских решений привела к тому, что экономическая реформа Горбачева забуксовала.

К рынку мы тогда не переходили, наши руководители в лучшем случае говорили о развитии 

товарно-денежных отношений. Пытаясь перевести экономику на мирные рельсы, мы уволили 

с военных заводов многих людей, сократили здесь производство. К тому же влезли в колоссальные иностранные долги, 

потому что закупали зерно и многие потребительские товары, а поступление валюты намного сократилось из-за паде-

ния экспортных цен на нефть – наш основной экспортный товар.

Республики стали добиваться самостоятельности, чтобы хоть как-то улучшить свое положение. В кризис каждый спаса-

ется в одиночку. Перестройка закончилась глубоким трансформационным кризисом в политике и экономике, что при-

вело к распаду великой страны – Советского Союза».

*А.Г. Аганбегян по поручению М.С. Горбачева в 1990 г. сводил воедино программу Н.И. Рыжкова и «500 дней»

гласила курс на удовлетворение «растущих 

материальных и культурных потребностей 

советских людей», но удовлетворить их так 

и не сумела. Поэтому, когда в рамках ново-

го мышления телевидение и пресса стали 

убеждать большинство, что Запад нам совсем 

не враг и там живут такие же люди, как мы, 

но есть и джинсы, и колбаса, и они доступны 

каждому, большинство поддержало перестрой-

ку. Не потому, что оно разделяло ценности 

терпимости, уважения прав меньшинств, нор-

мально относилось к чужому успеху, а потому, 

что хотело побыстрее получить то, что ему 

давно обещали. Тем более что многим, вклю-

чая активных участников перестройки, тогда 

казалось, что дополнить социализм обществом 

потребления будет достаточно просто. Нужно 

лишь освободить его от сталинских и всяких 

прочих административно-принудительных 

«деформаций», а дальше творческая энергия 

масс быстро позволит достичь нам небывалых 

экономических успехов.

Но жизнь повернулась иначе. Освобожденное 

от оков «деформаций» общество стало проявлять 

не столько чудеса творческой инициативы и со-

лидарности, сколько эгоизма, жажды наживы, 

черствости, а то и жестокости. В начале 90-х 

в стране вовсю развернулась вышедшая из под-

полья организованная преступность. Вместо 

государства всеобщего благоденствия – миллио-

ны бедняков и кучка невесть как разбогатевших 

олигархов. А заполонившие пустые прилавки во-

жделенные товары, мечта советского обывателя, 

так и остались недоступными для большинства. 

И постепенно у большей части населения, по-

чувствовавшей себя чужой на новом празднике 

жизни, стало расти разочарование переменами, 

начатыми перестройкой. Неприятие демокра-

Колбасой, о которой 

так мечтали советские 

обыватели, в капита-

листической России 

забиты все магази-

ны. Только не всем 

хватает денег на ее 

покупку
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Григорий Явлинский* (специально для «Профиля»): 

«Никакой экономической программы у перестройки не было»

«Суть «перестройки» в том, что людям разрешили публично говорить, что они думают, и пере-

стали преследовать за это. То, что государство и экономика, построенные на страхе и лжи, раз-

валились, – следствие этого.

Что касается экономики, то в СССР она была полностью государственная, все без исключения 

работали по утвержденному государством плану, ресурсы распределялись централизованно. 

Все, что в перестройку делали в экономике, было попытками совершенствования системы, 

которая к тому времени почти не работала. На место плана пришла теневая экономика и нефор-

мальные «отношения», когда все активы принадлежат государству, а доходы присваиваются частными лицами. Надо 

было немедленно начинать реальную малую и среднюю приватизацию, у советских властей не было ни малейшего по-

нимания этого, а соответственно – политической воли. За годы перестройки с 1985 по 1990 гг. в индивидуальном сек-

торе экономики, т. е. условно частном, число занятых выросло с 2,3% до 3,5%, а число работающих в личных подсобных 

хозяйствах – с 2,3% до 3,3%. Это значит, что новых экономических возможностей не появилось: ни частной собствен-

ности, ни свободы предпринимательства. По сути это означает, что никакой экономической программы у перестройки 

не было. Причем не было по политическим и идеологическим причинам.

И сегодня дело не в экономических программах и стратегиях. Экономическая рецессия 2015 года и, вероятно, после-

дующая за ней деградация – следствие, как и тогда, ошибочного политического курса, а не собственно экономической 

политики».

* В 1990 г. зампред правительства РСФСР, один из авторов программы «500 дней»

тии, рынка, реформ, а заодно и Запада, который 

заманил красивой картинкой и бросил жить 

где-то на окраине развитого мира. Оставалась 

лишь надежда, что когда-то власть восстановит 

справедливость и позаботится о тех, кто не при-

вык заботиться о себе сам.

Бенефициары нового 
русского капитализма
И такое время пришло. В нулевые годы благо-

даря существенному росту нефтяных доходов 

значительно увеличилось и число бенефициаров 

нового капиталистического порядка, в том числе 

и за счет так называемых бюджетников. По-

скольку после августовского дефолта 1998 года 

авторитет частнопредпринимательского капи-

тализма оказался сильно подорванным, в обще-

стве снова стали распространяться идеи о том, 

что главным игроком в экономике должно 

оставаться государство, что лишь 

ему по силам модернизировать 

страну. Неудивительно, что в этих 

условиях бюджетный сектор на-

чал быстро расти, а в экономике 

ключевые позиции заняли государ-

ственные компании.

Люди, которые ни в «лихие» 90-е, 

ни в «тучные» нулевые не приложи-

ли никаких усилий, чтобы интегрироваться в но-

вую реальность, вдруг стали «средним классом». 

Школьники начали мечтать не о работе в частном 

секторе или собственном бизнесе, как во времена 

перестройки и в 90-е годы, а о «теплом местечке» 

в государственном аппарате или госкомпаниях 

типа «Газпрома» или «Роснефти». Убеждение, что 

все проблемы граждан за них должно решать го-

сударство, у этих бенефициаров нового русского 

капитализма только выросло.

Важно, чтобы наверху правящие круги 

не увлекались, как инициаторы перестрой-

ки и реформаторы 90-х, модными западны-

ми идеями о преобразующей роли демо-

кратии и рынка, а проводили проверенную 

временем справедливую распределительную 

политику. Тогда и реализуется давняя мечта 

советского бюджетника о том, что «уверен-

ность в завтрашнем дне» вполне совмести-

ма с достижениями капиталистического 

рынка. 30 лет назад – с джинсами и колба-

сой, сегодня – с американскими айфонами, 

японскими суши-барами и иномарками всех 

континентов.

Нынешний кризис нисколько не поколебал 

патерналистских настроений. Напротив, их 

носители, составляющие, как показал про-

шедший год, большинство населения, лишь 

озлобились на окружающий мир. Ведь только 

начали жить как люди, потреблять как на За-

паде, а тут из-за происков внешних недругов – 

падение рубля, урезание зарплат и сокраще-

ния. Но есть надежда, что все это ненадолго, 

поэтому менять ничего не нужно. А власти 

что-нибудь да придумают. И благословенная 

мечта о том, что можно жить, ни за что не от-

вечая и ничем не рискуя, при этом имея все, 

как граждане Америки или Германии, станет 

явью на долгие, долгие годы. ■

Постепенно у большей части населения стало 
расти разочарование переменами, начатыми 
перестройкой. Неприятие демократии, рынка 
и Запада, который заманил красивой картинкой 
и бросил жить где-то на окраине развитого мира
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– Перестройка диктовалась объективной не-

обходимостью развития страны или субъектив-

ными желаниями и амбициями части советской 

властной элиты?

– История устроена таким образом, что в «нуж-

ные» для того или иного общества моменты она 

выталкивает на поверхность соответствующих 

для этого людей. В этом отношении перестройка 

не является исключением. Для всех, кто помнит 

СССР первой половины 80-х годов, в было понят-

но, что существовавшая система была нежизне-

способна. Общественная жизнь была построена 

на лжи, которая мощным потоком лилась 

с телевизионных экранов и страниц газет, и эта 

ложь была очевидна всем. Экономика централи-

зованного планирования оказалась неспособной 

принять технологические вызовы и все больше 

отставала от западных стран; темпы роста сни-

жались, дефицит нарастал, а гонка вооружений 

сжирала те нефтедоллары, которые неожиданно 

обрушились на страну.

Тем не менее – и в этом ситуация первой 

половины 80-х разительно похожа на нынеш-

нюю – общество готово было мириться с той 

жизнью, не было масштабных протестов, при-

зывы немногочисленных диссидентов не дохо-

дили до широких масс.

Дряхлые старики, руководившие страной 

до 85-го года, не думали о долгосрочных 

перспективах. Они были страшно далеки 

от народа и от экономических, политических, 

социальных проблем, которые выпирали все 

больше. Необходимость перемен становилась 

все более очевидной, но не только ничего 

не делалось, но и никаких разговоров об из-

менениях в политическом руководстве не шло. 

Оглядываясь назад, я думаю, что до конца 

70-х у СССР сохранялась возможность пойти 

по «китайскому пути», т. е. проводить медлен-

ные экономические реформы при сохранении 

основ политического режима. Новый виток 

гонки вооружений и вторжение в Афганистан 

«Выставлять оценки 
перестройке рано»
О том, какими видятся перестроечные реформы спустя трид-
цать лет после их начала, мог ли СССР пойти по  «китайскому 
пути» и в чем заблуждались Михаил Горбачев и его команда, 
в интервью журналу «Профиль» рассуждает известный эконо-
мист, бывший первый зампред Центрального банка РФ 
Сергей Алексашенко
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в 1979 году перечеркнули эту возможность. 

И потому перестройка к середине 80-х стала 

объективной необходимостью.

Вопрос о преобразованиях в СССР материа-

лизовался вместе с приходом к власти Михаи-

ла Горбачева, молодого лидера, у которого 

мировосприятие не было нарушено, который 

хорошо видел разрыв между реальностью 

и словами, произносимыми с трибун, который 

считал, что существует возможность сделать 

систему более эффективной. И поэтому можно 

говорить о том, что перестройка стала возмож-

ной благодаря личностным амбициям нового 

поколения советских лидеров.

– На ваш взгляд, перестройка – это провал или 

успех?

– Если смотреть на перестройку узко, ограни-

чиваясь периодом 1985–1991 гг., то очень легко 

сказать, что перестройка была неудачей. Действи-

тельно, государство развалилось вместе со всеми 

его институтами, ликвидация руководящей роли 

КПСС не привела к формированию демократи-

ческих механизмов власти, межнациональные 

противоречия вылились в кровавые конфликты, 

нереформированная экономическая система раз-

рушилась, доведя страну до тотального дефицита.

Но если посмотреть на перестройку как 

на часть исторического перехода от тоталитар-

ного общества и планово-централизованной 

экономики, из тупика, в котором оказалась 

страна после 75 лет коммунистического экс-

перимента, к демократическому государству 

с рыночной экономикой, то, на мой взгляд, 

баланс явно складывается в пользу положи-

тельных оценок.

Россия стала частью мирового сообщества. 

Речь в данном случае идет не о государстве, 

а о стране и ее гражданах, которые могут 

свободно перемещаться по миру, принимать го-

стей из разных стран у себя 

дома, получать информацию 

и делиться ею. В России 

сформировалась рыночная 

экономика (со всеми ее хоро-

шо известными дефектами), 

в которой нет места товар-

ному дефициту и унизитель-

ным очередям, в которой благополучие граждан 

зависит главным образом от них самих.

Есть еще один, безусловно, положительный 

момент перестройки, который мало ценится 

в нашей стране и высоко – за ее пределами: мир 

был избавлен от опасности ядерной войны.

Однако выставлять окончательные истори-

ческие оценки перестройке я бы поостерегся. 

Как говорил Дэн Сяопин, «еще слишком рано 

подводить итоги Великой французской рево-

люции». Очевидно, что сегодня Россия нахо-

дится на очередной исторической развилке, 

и от того, куда она повернет, и от того, что 

будет происходить в стране в ближайшие де-

сятилетия, оценка перестройки может сильно 

измениться.

– В чем, по вашему мнению, были основные 

ошибки перестройки?

– Сегодня можно уверенно говорить, что ника-

кого «плана перестройки», никакой стратегии 

изменения общества у реформаторов горба-

чевского призыва не было. Как не было у них 

планов по уничтожению советской системы 

или планов по разделению государства. Задачи, 

выдвигавшиеся на повестку дня и составившие 

перестройку, были нацелены исключитель-

но на улучшение деятельности той системы, 

которая существовала в Советском Союзе. И это 

стало главной проблемой, но не ошибкой пере-

стройки.

Михаил Горбачев и его команда вплоть 

до последних дней СССР жили в парадигме 

модернизации советской системы, так и не по-

няв, что ее время ушло и что на повестку дня 

нужно ставить вопрос о более радикальных 

изменениях. Такая позиция обусловила ту 

непоследовательность, в которой многие 

обвиняли Горбачева, но она была результатом 

его желания искать и строить постоянные 

компромиссы. Эта же позиция объясняет 

и нежелание Горбачева пойти на радикальное 

обновление и омоложение своей команды: от-

каз от программы «500 дней» является ярким 

примером этому.

Главной же ошибкой перестройки мне ви-

дится неспособность советского руководства 

пойти на решительные реформы в экономике. 

Ключевым шагом от плановой экономики 

к рыночной является переход к свободным це-

нам и свободному курсу валюты. В конце 80-х 

было очевидно, что старые механизмы плано-

вой экономики уже не могли поддерживать ее 

равновесие, а от перехода к новым советское 

руководство категорически отказывалось. 

В результате экономический коллапс 91-го 

сделал экономические реформы 90-х кратно 

более болезненными и более дорогими. ■

Сергей 
Алексашенко

«Если смотреть на перестройку как на часть 
исторического перехода от тоталитарного общества 
и плановой экономики к демократическому государству 
с рыночной экономикой, то баланс явно складывается 
в пользу положительных оценок»

Михаил Горбачев и его команда модернизировали 

советскую систему и не собирались строить никакую другую
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Хиллари Клинтон может потратить на свою президентскую кампанию 
больше, чем Барак Обама

С миру по доллару
Едва бывший госсекретарь США, бывший сена-

тор и бывшая первая леди Америки Хиллари 

Клинтон объявила о своем намерении участво-

вать в президентской гонке 2016 года, речь тут же 

пошла о деньгах.

Американские СМИ уже назвали приблизи-

тельную сумму, которую планирует собрать штаб 

Клинтон для проведения предвыборной пре-

зидентской кампании. По данным The New York 

Times, речь идет о двух с половиной миллиардах 

долларов. Для сравнения – в ходе кампании 

по переизбранию Барака Обамы на президент-

ский пост в 2012 году его соратники собрали 

средств почти в два раза меньше. Хиллари Клин-

тон, перспективный, но пока неофициальный 

кандидат от Демократической партии на вы-

борах 2016 года, уже заявила о необходимости 

кардинально поменять схему финансирования 

избирательных кампаний.

«Нам нужно починить нашу неработающую 

политическую систему и вывести оттуда некон-

тролируемые деньги раз и навсегда – даже если 

для этого потребуется принять поправку к Кон-

ституции», – сформулировала бывшая первая 

леди один из пунктов своей будущей предвыбор-

ной программы на встрече с учащимися одного 

из колледжей в штате Айова.

Встреча проходила в чрезвычайно камерной 

обстановке, но Хиллари Клинтон обозначила, 

очень общо, масштабные задачи, которыми она 

планирует заняться на посту президента. Это 

улучшение ситуации в экономике, укрепление 

Алексей Баусин

политика
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института семьи и защита страны от внешних 

угроз. Но пассаж о предвыборных финансах вы-

звал наиболее острую реакцию.

«То, что Клинтон выступила с предложением 

заняться нашей сломанной системой финансиро-

вания избирательных кампаний, красноречивее 

всяких слов говорит о том, какую роль деньги 

будут играть в кампании 2016 года», – отмечается 

в заявлении общественного движения «Каж-

дый голос» (Every Voice), пытающегося бороться 

с влиянием так называемого «большого доллара» 

на американскую внутреннюю политику.

«Это – часть ритуала. Эту проблему надо было 

помянуть. Не скажешь – подумают, что что-то 

утаиваешь», – считает заместитель директора 

Института США и Канады РАН Виктор Кременюк. 

Как полагает эксперт, Клинтон будет активно 

пользоваться возможностями, которые предо-

ставляет нынешняя система 

финансирования избиратель-

ных кампаний.

Политические противники 

Хиллари Клинтон – респу-

бликанцы – поспешили на-

помнить, что, как и бывший 

сенатор, так и ее муж Билл 

Клинтон, дважды избирав-

шийся президентом США, 

собирали сотни миллионов 

долларов пожертвований 

на свои избирательные кам-

пании.

Комитет им в помощь
Система финансирования 

предвыборных кампаний 

претендентов на высший го-

сударственный пост в США 

столь же сложносочинен-

ная, как и сама процедура 

президентских выборов.

Например, кандидат 

может воспользоваться по-

мощью федерального бюд-

жета. Такая опция появи-

лась в 1971 году, когда был 

создан «Фонд президентских 

предвыборных кампаний». 

В этот фонд налогоплатель-

щики могут при желании по-

жертвовать три доллара при 

уплате налогов. Каждый год 

такой возможностью пользу-

ется не более 10 процентов 

налогоплательщиков.

2012

2008

2004

2000

1996

ПРЕДВЫБОРНЫЕ ФОНДЫ КАНДИДАТОВ 

В ПРЕЗИДЕНТЫ США

Год выборов Кандидат от Респу-
бликанской партии 

Кандидат от Демо-
кратической партии

МИТТ РОМНИ

$1,18 
млрд

ДЖОН МАККЕЙН

$323 
млн

ДЖОРДЖ БУШ-МЛ.

$269,6 
млн

ДЖОРДЖ БУШ-МЛ.

$95,5 
млн

БОБ ДОУЛ

$44,9 
млн

БАРАК ОБАМА

$1,2 
млрд

БАРАК ОБАМА

$745,7 
млн

ДЖОН КЕРРИ

$234,6 
млн

АЛБЕРТ ГОР

$48,1 
млн

БИЛЛ КЛИНТОН

$42,5 
млн

Впервые этот фонд был задействован на вы-

борах 1976 года, на которых победил демократ 

Джимми Картер. Но Барак Обама и его сопер-

ник Митт Ромни на выборах 2012 года не стали 

запускать руку в госбюджет, так как в этом 

случае они уже не могли бы использовать для 

финансирования своих кампаний 

денежные средства жертвователей 

со стороны.

Сбором финансов для кандидата 

могут заняться Национальные коми-

теты соответствующей партии, но их 

работа жестко регламентируется 

Федеральной избирательной комис-

сией, которая и следит за соблюде-

нием законодательства, регулирую-

щего сбор средств на предвыборную 

кампанию. 

К слову, согласно американским 

законам, физическое лицо не может 

пожертвовать на нужды претен-

дента на президентский пост более 

2700 долларов за один электораль-

ный цикл.

Есть и другой вариант – какая-

нибудь голливудская звезда может 

собрать некий творческий вечер, 

а вырученные деньги передать 

кандидату.

Сбором средств для предвыбор-

ной кампании того или иного кан-

дидата также активно занимаются 

так называемые Комитеты полити-

ческого действия (КПД). Появились 

они еще в 40-е годы прошлого века. 

Первый КПД собирал деньги для 

переизбрания демократа Франкли-

на Д. Рузвельта – после реформы 

избирательного законодательства 

бизнес и влиятельные американ-

ские профсоюзы лишились воз-

можности напрямую спонсировать 

политиков.

Муж и жена – одна 

сатана, это Хиллари 

доказала в ходе 

предвыборной 

кампании Билла 

Клинтона

В 2008 году Хиллари Клинтон не выдержала 

конкуренции с Бараком Обамой, который и стал 

в итоге президентом США
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Законодательство предусматривает два типа 

подобных комитетов. Сформированные специ-

ально для сбора пожертвований от широкой 

публики (но не от корпораций или профсоюзов) 

имеют право в ограниченных масштабах (речь 

идет о нескольких тысячах долларов) финан-

сировать предвыборную кампанию того или 

иного кандидата. КПД подобного типа зачастую 

основывают приверженцы конкретной полити-

ческой платформы или идеологии.

Второй тип – комитеты, основанные какой-

либо корпорацией или профсоюзом. Средства 

они могут собирать только у своих членов. Раз-

меры их пожертвований на кампанию понра-

вившегося кандидата или продвижение некоей 

политической повестки дня также ограничены 

законодательно.

Например, согласно данным Центра за ответ-

ственную политику, Комитету политического 

действия, аффилированному с Союзом водо-

проводчиков, удалось собрать в 2013–2014 гг. 

порядка 20 миллионов долларов.

Эти комитеты отчитываются перед Феде-

ральной избирательной комиссией, которая, 

собственно, и была создана, чтобы контролиро-

вать их работу.

Правда, в 2010 году правила игры кардиналь-

но изменились. После того как Верховный суд 

постановил, что ограничения на финансирова-

ние политической рекламы в ходе предвыбор-

ных кампаний корпорациями, профсоюзами 

и отдельными лицами не соответствуют первой 

поправке к Конституции США, гарантирующей 

свободу слова, печати и собраний, в игру всту-

пили так называемые Суперкомитеты полити-

ческого действия.

Они имеют право собирать пожертвования 

корпораций, профсоюзов и частных лиц в нео-

граниченном объеме и тратить их на информа-

ционную поддержку того или иного кандидата. 

Но оказывать финансовую поддержку кандида-

ту напрямую или же координировать свою про-

пагандистскую кампанию с его избирательным 

штабом «Суперкомитетам» запрещено. Помимо 

этого, они обязаны регулярно публиковать 

список жертвователей и подробно описывать 

свои расходы.

Два «Суперкомитета», которые поддерживали 

Барака Обаму и Митта Ромни в ходе кампании 

2012 года, управлялись бывшими помощника-

ми этих кандидатов в президенты.

По официальным данным, около 1300 «Су-

перкомитетов» в 2012 году собрали на свои 

нужды более 800 миллионов долларов.

Кинопродюсер Джеффри Катценберг выпи-

сал чек на два миллиона долларов «Суперкоми-

тету», который поддерживал переизбрание Ба-

рака Обамы. Игорный магнат Шелдон Аделсон 

и его супруга по такой же схеме выделили еще 

одному кандидату – Ньюту Гингричу – 10 мил-

лионов.

«Если у вас процедура выборов чрезвычайно 

благоприятствует миллиардерам и дискрими-

нирует средний класс – что сейчас и происхо-

дит, – то на миллиардеров все будут обращать 

внимание», – заявил недавно Гингрич в одном 

из интервью.

Доноры – в очередь
«До тех пор пока существуют эти правила, она 

будет усиленно работать, чтобы собрать столь-

ко средств, сколько необходимо, чтобы вести 

эффективную кампанию», – так прокомменти-

ровала телеканалу CBS директор по коммуника-

циям Дженнифер Палмьери заявление Хиллари 

Клинтон о предвыборных финансах.

Приблизительно так же Барак Обама объ-

яснял в 2008 году, почему он отказался от фи-

нансирования своей предвыборной кампании 

из федерального бюджета. Система обще-

ственного финансирования разрушена, а ему 

противостояли соперники, наловчившиеся ею 

манипулировать, пояснил тогда Обама. Впро-

чем, в феврале этого года в одном из интервью 

первый чернокожий президент США вновь 

вспомнил о том вреде, что причиняют «неогра-

ниченные деньги» в политике.

Избирательная кампания Хиллари Клинтон 

еще только набирает обороты, но уже запущен 

механизм сбора средств. По данным американ-

ских СМИ, ближайшая задача – собрать порядка 

100 миллионов.

Устав от республи-

канца Джорджа 

Буша-младшего, 

Америка в 2008 

году проголосовала 

за кандидата от 

демократов
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Потенциальные соперники Клинтон из лаге-

ря республиканцев тоже уже начали двигаться 

в этом направлении. «Суперкомитет» под на-

званием Conservative Solutions будет продвигать 

сенатора от штата Флорида Марко Рубио, кото-

рый также официально объявил о своих намере-

ниях бороться за высший государственный пост 

в стране.

«Гонка будет выиграна кандидатом, у кото-

рого лучшее видение, куда вести эту страну, 

и есть ресурсы, которые будут гарантировать, 

что его послание будет услышано», – цитирова-

ли американские СМИ заявление одного из ре-

спубликанских ветеранов-политтехнологов 

Уоррена Томпкинса.

Уже известно, что один 

из миллиардеров с бизнесом 

во Флориде готов пожертво-

вать 10 млн долларов на нуж-

ды Conservative Solutions.

Но к выборам-2016 готовят-

ся и теневые игроки. В тот же 

день, когда сенатор Рэнд Пол заявил о том, что 

намерен бороться за президентское кресло для 

Республиканской партии, некая некоммерче-

ская организация Foundation for a Secure and 

Prosperous America заявила, что потратит по-

рядка одного миллиона долларов для того, чтобы 

критиковать позицию кандидата по Ирану.

Подобного рода организации обычно занима-

ются тем, что не призывают прямо голосовать 

за или против кандидата, а создают негативный 

или позитивный образ кандидата, используя 

рекламу в СМИ и интернете. Эти теневые игроки 

не обязаны раскрывать источники поступления 

своих средств.

Избирательная кампания Хиллари Клинтон еще 
только набирает обороты, но уже запущен механизм 
сбора средств. Ближайшая задача – собрать порядка 
$100 миллионов

Предвыборная 

кампания в США – это 

ожесточенная борьба, 

яркое шоу и очень 

большие деньги

Одиночество бегуна 
на длинную дистанцию
В большую политику Хиллари Клинтон пошла 

под давлением друзей. В 2000 году завоевала 

сенаторское кресло. В президентской кампа-

нии 2004 года она не участвовала, но спустя 

четыре года бросила вызов своему коллеге 

Бараку Обаме. И хотя Клинтон успешно сопер-

ничала с ним на внутрипартийных праймериз, 

она сняла свою кандидатуру и впоследствии 

заняла должность госсекретаря в админи-

страции Обамы. Если ей повезет, то Хиллари 

Клинтон станет единственной первой леди 

США, которой удалось сравняться с мужем 

в политических достижениях.

Но до выборов еще 19 месяцев. Почему же 

Клинтон так рано начала свою кампанию? «Надо 

смазать неудачную концовку президентства 

Барака Обамы. Демократы рассчитывали, что 

он добьется большего, но нынешний президент 

считается неудачником, а партии надо спасать 

свой имидж», – полагает Виктор Кременюк.

«Кроме того, Хиллари Клинтон понимает, что 

ей, как женщине, будет так же сложно бороться 

за президентство, как и чернокожему Обаме. Ей 

надо будет приложить больше усилий. И на-

конец, пока непонятно, как пойдут дела внутри 

страны и за рубежом, возможно, потребуется 

другая программа». ■

E
P
A
/
ТА
С
С

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 14  ■  20 аｭｮ｣ｩя 2015 ｡ｬ｢а 

ｭｮｬфиль28-29

Почему век спустя Турция отказывается признавать геноцидом 
этнические преступления политиков распавшейся Османской империи

Сто лет

Открывающиеся на этой неделе почти по все-

му миру памятные мероприятия, приурочен-

ные к 100-летней годовщине начала геноцида 

армян в Османской империи, предварил гром-

кий, но вполне ожидаемый скандал. 12 апреля 

Турция отозвала для консультаций своего 

посла в Ватикане.

Решение это последовало всего через не-

сколько часов после заявления Папы Римского 

Франциска, сделанного во время традици-

онной воскресной мессы в соборе Святого 

Петра в Риме. Обращаясь в канун годовщины 

трагических событий 1915 года к верующим 

из Армении, среди которых в соборе в этот 

день находился и президент Армении Серж 

Саргсян, понтифик прямо назвал их «первым 

геноцидом XX века». Для руководства Турции, 

традиционно отвергающего обвинения в гено-

циде, этого оказалось достаточно, чтобы ини-

циировать беспрецедентный международный 

скандал, поставив под угрозу дипломатические 

отношения со Святым Престолом из-за одного 

богослужения.

Примечательно, что во время судьбоносной 

мессы Папа Римский с точки зрения средне-

статистического жителя европейской страны, 

включая и Россию, ничего нового не сказал. 

Франциск – отнюдь не первый глава Святого 

Престола, произнесший словосочетание «гено-

цид армян» – еще в 2001 году на этот счет было 

подписано совместное заявление Папы Иоанна 

Павла II и Патриарха Армении. Интерес, да 

и то во многом академический и религиовед-

ческий, представляли скорее лишь оценки 

Ватиканом современной истории. Понтифик 

назвал геноцид армян одной из трех главных 

Александр 

Баринов
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«больших неслыханных трагедий», которые 

человечество пережило в XX веке, наряду с пре-

ступлениями нацизма и сталинизма.

Однако отзыв Турцией посла из Ватикана, 

что могло поначалу показаться очередной 

дежурной демонстрацией, стал лишь проло-

гом назревающей дипломатической войны. 

В тот же день, 12 апреля, с критикой Франци-

ска выступил премьер-министр Турции Ахмет 

Давутоглу, который заявил, что «религиозные 

лидеры должны создавать среду для мира, 

а не разжигать ненависть и конфронтацию». 

Еще жестче через день высказался президент 

Турции Реджеп Тайип Эрдоган: «Всякий раз, 

когда политики и религиозные функционеры 

берут на себя обязанности историков, получа-

ется бред вместо фактов. Я осуждаю это выска-

зывание папы и призываю его не повторять 

эту ошибку».

После столь болезненной реакции Турции 

на публичное произнесение слов «геноцид ар-

мян» еще в преддверии Дня поминовения, от-

мечаемого 24 апреля, вполне можно ожидать, 

что дипломатический скандал в ближайшие 

дни будет только нарастать. Особенно с уче-

том того, что в этом году, в вековую годовщи-

ну трагических событий, траурные церемо-

нии пройдут на высшем представительном 

уровне. Ожидается, что в День поминовения 

жертв геноцида армян Ереван посетят Вла-

димир Путин и президент Франции Франсуа 

Олланд, а также, возможно, главы некоторых 

других стран.

Кроме того, обширная программа памятных 

мероприятий к 100-летию начала геноцида ар-

мян намечена и в США, кульминацией которой 

7–9 мая должна стать трехдневная церемония 

с участием Католикоса всех армян Гарегина II 

и Католикоса Великого Дома Киликийского 

(административно независимый католикосат, 

в ведении которого находятся епархии в Ли-

ване, Сирии и на Кипре) Арама I. В ее рамках 

в Вашингтонском кафедральном соборе за-

планирована экуменическая служба, принять 

участие в ней официально приглашены Барак 

Обама и члены Конгресса. Придет ли туда пре-

зидент США – само по себе отдельная большая 

интрига хотя бы в силу того, что Турция и Аме-

рика являются союзниками по НАТО.

Параллельно же в Турции 24 апреля стартуют 

памятные мероприятия, посвященные совсем 

другим событиям 100-летней давности – по-

беде османской армии в Галлиполийском 

(Дарданелльском) сражении. Она стала одним 

из крупнейших и, пожалуй, главным успехом 

Османской империи за годы Первой мировой 

В Ереване поминальные мероприятия по жертвам 

геноцида армян по традиции начинаются вечером 

23 апреля с факельного шествия

Высказывание Папы 

Римского Франциска, 

поставившего гено-

цид армян в один ряд 

с преступлениями на-

цизма и сталинизма, 

вызвало немедленную 

и жесткую реакцию 

в Анкаре

Владимир Путин 

с президентом Арме-

нии Сержем Саргся-

ном возлагают цветы 

к Мемориалу жертв 

геноцида в Ереване, 

декабрь 2013 г.

войны, сумевшей тогда 

не просто дать отпор, а раз-

громить объединенную 

группировку войск союзни-

ков по Антанте, пытавших-

ся высадить десант и взять 

под контроль Дарданеллы, 

а затем организовать на-

ступление на Константи-

нополь. План союзников 

полностью провалился – 

им не удалось продви-

нуться даже на несколько 

километров в глубь турец-

кой территории, а спустя 

полгода, понеся поисти-

не чудовищные потери, 

пришлось эвакуировать 

экспедиционный корпус. Победа османской 

армии в Галлиполи имела огромное политиче-

ское и моральное значение, поскольку развеяла 

миф как о собственной неполноценности, так 

и о превосходстве европейских противников. 

Именно за фиаско в Галлиполи лишился по-

ста первого лорда адмиралтейства будущий 

премьер Великобритании Уинстон Черчилль. 

Для турок же в исторической памяти Галлипо-

лийское сражение имеет особое значение еще 

и потому, что одним из организаторов оборо-

ны Дарданелл был Мустафа Кемаль, будущий 

основатель и президент Турецкой Республики 

(Ататюрк).

Однако при всем при этом Турция, не скры-

ваясь, действует явно в пику Дня поминове-

ния жертв геноцида армян. Дата чествования 

победы турецкого оружия в Галлиполийской 

битве выбрана 

практически 

произвольно – 

началось это сра-

жение еще в мар-

те 1915 года, 

завершилось уже 

в начале 1916-го, 

а решающие по-

беды османская 

армия одержала 

летом 1915-го. 

Тем не менее 

в начале этого 

года руковод-

ство Турции 

демонстратив-

но пригласило 

на торжествен-

ные церемонии 
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в Галлиполи 24 апреля глав десятков стран 

мира, включая и президента Армении Сержа 

Саргсяна, который ранее, в свою очередь, 

приглашал президента Эрдогана в Ереван по-

чтить в этот же день память невинных жертв 

геноцида. И если в случае с Сержем Саргсяном 

такой шаг Турции вызвал довольно жесткую 

публичную дипломатическую пикировку, 

то лидеры других стран, не имеющих прямого 

отношения к выяснению отношений по по-

воду событий 100-летней давности, были 

целенаправленно поставлены перед непри-

ятным выбором – осложнять отношения либо 

с Арменией, либо с Турцией без какой-либо 

альтернативы.

В результате 100-летие начала геноцида 

армян еще до наступления самой этой даты 

ознаменовало очередной виток обострения 

отношений между Турцией и не только Арме-

нией и армянскими общинами по всему миру, 

но и поддерживающими их странами. Причем 

никто из опрошенных «Профилем» экспертов 

не смог назвать даже гипотетического вариан-

та выхода из сложившейся ситуации. Больше 

половины из них согласились на комментарий 

без упоминания своих имен в силу того, что 

ситуация вокруг признания или непризнания 

геноцида армян настолько запутанна и не-

однозначна, что любые оценки могут вызвать 

резкое недовольство одной из сторон.

Главным камнем преткновения в армяно-

турецких отношениях, по признанию абсолют-

но всех экспертов, является отсутствие досто-

верных и признаваемых 

обеими сторонами факти-

ческих данных. Турция от-

нюдь не отрицает массовой 

гибели армян, а также 

представителей других 

христианских конфессий 

в Османской империи 

в годы Первой мировой 

войны. Главный вопрос – 

каковы были масштабы 

трагедии, и чем она была 

вызвана.

Армения и армянские 

общины придерживаются 

традиционной теории, 

признанной во многих 

странах мира, согласно 

которой убийства и де-

портации армянского 

населения Турции были 

спланированы и специ-

ально организованы 

гражданскими и воен-

ными властями страны, 

включая лидеров младо-

турок (представителей 

национал-либерального 

движения), находившихся 

Турция не отрицает массовой гибели армян, 
а также представителей других христианских 
конфессий в Османской империи в годы Первой 
мировой войны. Главный вопрос – каковы были 
масштабы трагедии, и чем она была вызвана
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Признание факта 

геноцида армян 

в Турции считается 

преступлением. 

Тем не менее 

каждый год там 

проходят траур-

ные мероприятия, 

участники которых 

выходят на улицы 

с портретами погиб-

ших 100 лет назад 

армян (на фото: 

Стамбул, 24 апреля 

2014 года)
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у руля власти до 1918 года. В открытых ис-

точниках можно найти огромное количество 

подтверждений такому изложению событий – 

от свидетельств выживших жертв геноцида 

и сторонних очевидцев, включая иностран-

ных дипломатов, до материалов судебных 

процессов над османскими чиновниками 

и военными, осужденными в 1919–1921 го-

дах за военные преступления. Не приходится 

сомневаться и в многочисленных примерах 

чинившихся в Османской империи зверств 

в отношении армянского и вообще христи-

анского населения в годы войны – от меди-

цинских опытов над людьми до самых изо-

щренных способов убийств, в том числе детей 

и женщин.

При этом, однако, остаются существенные 

разночтения в числе жертв геноцида, причем 

в материалах и собственно армянских исследо-

вателей разброс цифр составляет от 1 до 2 млн 

человек. Что, впрочем, вполне объяснимо от-

сутствием в Османской империи достоверной 

статистики, а также неточностью официаль-

ных документов той эпохи, в которых от-

дельные чиновники в зависимости от личных 

предпочтений и обстоятельств либо занижали, 

либо завышали цифры или вообще искажали 

положение дел.

«Официальная позиция Турции такова, что 

геноцида практически не было, – говорит поли-

толог, директор Института Кавказа Александр 

Искандарян. – Согласно ей, в Турции к началу 

Первой мировой войны проживали около 

1,5 млн человек, а потом вдруг они взяли и ис-

чезли куда-то. При этом не надо забывать и то, 

что геноцид 1915–1921 годов – часть семейных 

историй, то, что пережили и рассказывают 

выжившие, нынешние бабушки и дедушки. 

Это часть исторической памяти. Поэтому по-

пытки обсудить, был ли геноцид или не был, 

воспринимаются как поступок даже не врага, 

а сумасшедшего. С таким же успехом можно 

попытаться обсудить, существует ли сила все-

мирного тяготения».

Но именно на недостоверности данных 

той эпохи строит свою официальную версию 

и Турция. Данные о числе погибших армян 

в годы Первой мировой в соответствующих 

исследованиях также сильно разнятся, но от-

личаются на порядок, варьируясь в пределах 

200–500 тыс. человек. Главное же отличие 

этой позиции в толковании причин трагедии. 

Турция настаивает, что гибли и страдали в те 

годы не только одни армяне или христиане, 

но и собственно турецкое население, что было 

следствием агрессивных и жестких действий 

в условиях военного времени обеих сторон. 

Слабое место этой версии – несопоставимые 

цифры пострадавших со стороны турок и ар-

мян. Но вместе с тем есть множество свиде-

тельств и того, что вооруженные армянские 

отряды самообороны принимали активное 

участие в боях на стороне русской армии в Вос-

точной Анатолии.

«Нынешний эмоциональный обмен мнения-

ми накануне столетней годовщины тех тра-

гических событий вполне понятен, – считает 

политолог, эксперт по Южному Кавказу Андрей 

Арешев. – Геноцид армян имел чрезвычайно 

серьезные последствия – политические, этно-

политические, морально-психологические, 

экономические и т. д».

24 апреля, когда отмечается День поминове-

ния жертв геноцида армян, дата символическая. 

В этот день в Стамбуле начались аресты предста-

вителей армянской интеллигенции, которые за-

тем были депортированы в сирийские и месопо-

тамские пустыни и почти все погибли. Спастись 

удалось очень немногим. «Это и последующие 

акции против армян и представителей иных 

этноконфессиональных групп стали кульмина-

цией тех усилий и способов решения этнопо-

литических проблем, которые практиковались 

пришедшим к власти в Турции младотурецким 

триумвиратом (известен также как триумвират 

трех пашей, в который вошли лидеры осман-

ских националистов-младотурок – Энвер-паша, 

Талаат-паша и Джемаль-паша. – «Профиль»), – 

отмечает Арешев. – Но на самом деле факты 

массовых погромов и преследований армян 

и другого христианского населения отмечались 

Депортация 

жителей одного из 

армянских селений 

Османской империи 

в 1915 году. Обычно 

их под конвоем 

отправляли 

в концлагеря 

в пустынях, где 

большинство потом 

умерало от голода
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Подавляющее большинство армянских диаспор в США 
и Франции представлено потомками тех, кто пострадал 
от геноцида и вынужден был от него бежать. Вполне 
естественно, эти люди выражают свои чувства и претензии

в Турции задолго до 1915 года, причем не толь-

ко собственно в Анатолии. Можно напомнить, 

что вмешательство России в события на Балка-

нах, в частности в Болгарии, было связано в том 

числе и с действиями разномастных иррегуляр-

ных отрядов «башибузуков», которые с санкции 

турецкого правительства жестоко усмиряли 

протестные выступления болгар».

Таким образом, трагические события 1915–

1921 гг. имели довольно длительную предысто-

рию. Кроме того, обращает внимание экс-

перт, отношения турецкой и армянской элит 

осложнялись вмешательством европейских 

держав, которые пытались манипулировать 

как национальными движениями подвластных 

Турции народов, так и властями самой Осман-

ской империи. Обширная ближневосточная 

империя в тот период находилась в сильной 

экономической, финансовой, политической 

зависимости от европейских держав, причем 

в разные периоды на первый план выходили 

разные страны – то Франция, то Великобрита-

ния, в то время как к началу Первой мировой 

войны на авансцену вышла Германия. Именно 

усилиями этой державы, военное и политиче-

ское присутствие которой в Константинополе 

было весьма велико, Османская империя 

в конечном итоге присоединилась к блоку 

Центральных держав.

Как полагает Андрей Арешев, нынешние 

бурные дискуссии по поводу того, были ли 

события 1915 года именно геноцидом или 

нет, в значительной степени не учитывают 

уже накопленного политико-правового опыта: 

«Рассматривая вопрос в политико-правовой 

ретроспективе, не следует забывать об итогах 

судебных процессов, состоявшихся в 1919–

1921 годах в потерпевшей поражение Осман-

ской империи и других регионах (в частности, 

на Мальте) над лицами, которые являлись, 

говоря современным языком, военными пре-

ступниками, ибо 

они участвовали 

в массовом уни-

чтожении людей. 

Многие из пред-

ставителей 

младотурецкой 

верхушки тогда были признаны виновными. 

Но процессы эти так и не были доведены до ло-

гического конца, и отсутствие какого-нибудь 

юридически оформленного международного 

трибунала, на мой взгляд, не позволило дать 

вовремя однозначную оценку убийствам и де-

портациям армян и других христиан Осман-

ской империи».

Второй момент, о котором, по мнению 

Арешева, сейчас забывают, более близкий 

по времени, относится к деятельности 

Цицернакаберд – 

в переводе с армянско-

го «Крепость ласточки» 

– Мемориальный ком-

плекс в память жертв 

геноцида армян 

в Ереване, где 

24 апреля пройдут 

основные траурные 

мероприятия
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армяно-турецкой комиссии по примирению, 
созданной более 10 лет назад, членами кото-
рой являлись представители как армянских 
сторон (в том числе включая российскую 
и американскую общины), так и турецкой 
стороны.

Члены этой комиссии обратились в 2003 году 
в Международный центр переходного правосу-
дия в Нью-Йорке (правосудие переходного пе-
риода – совокупность судебных и несудебных 
механизмов и процессов, применяемых при 
попытках преодолеть последствия массовых 
нарушений прав человека), который считается 
одним из наиболее авторитетных правовых 
органов по исследованию и решению спорных 
вопросов. На основании представленных сто-
ронами документов  центр пришел к однознач-
ному выводу, что события 1915 года следует 
рассматривать именно в качестве геноцида. 
И с этим вердиктом согласились 7 из 8 членов 
турецко-армянской комиссии по примире-
нию – трое турок и четверо армян.

«Именно это заключение впоследствии ис-
пользовалось в качестве правовой базы при 
подготовке парламентами ряда стран резолю-
ций по признанию геноцида армян, – говорит 
Андрей Арешев. – Таким образом, правовая 

сторона дела, на мой взгляд, здесь была про-
работана достаточно основательно. Что же 
касается нынешней ситуации, то она опреде-
ляется скорее ярко выраженным эмоциональ-
ным и психологическим фоном оценки тех 
событий. Отчасти это объясняется и тем, что 
подавляющее большинство армянских диаспор 
в таких странах, как США, Франция, представ-
лено прямыми потомками (в третьем и чет-
вертом поколении) тех, кто пострадал от гено-
цида и вынужден был от него бежать. Вполне 
естественно, эти люди выражают свои чувства 
и претензии.

Что касается Турции, долгое время занимав-
шей совершенно непримиримую позицию, 
то там ситуация, как мне кажется, все же начи-
нает меняться. Часть интеллигенции пересмо-
трела взгляды на события 100-летней давности. 
Косвенно об этом свидетельствует и высту-
пление год назад тогда еще премьер-министра 
Турции Реджепа Эрдогана, который принес 
соболезнования внукам армян, погибших в на-
чале XX века. Однако, конечно, это не могло 
исчерпать такой сложный и многогранный 
вопрос. Анкара по-прежнему категорически 
не согласна с трактовкой тех событий именно 
как геноцида». ■

Вопрос 

о геноциде 

армян 

в междуна-

родной 

политике

Факт геноцида армян Османской им-

перии в годы Первой мировой войны 

на уровне парламентов и правительств 

официально признан более 20 странами 

мира, включая Францию, Германию, Ита-

лию, Россию, Польшу, Ватикан, Грецию, 

Канаду, Аргентину, и Европарламентом. 

Также признали и осудили геноцид ар-

мян 42 из 50 штатов США. Во Франции 

и Швейцарии приняты законы, предусма-

тривающие уголовную ответственность 

за отрицание факта геноцида армян.

В Турции, наоборот, преступлением счи-

тается признание факта геноцида армян. 

Статья 301 Уголовного кодекса предусма-

тривает до 2 лет тюремного заключе-

ния за «публичную клевету на турецкую 

нацию, республику или Великое нацио-

нальное собрание». По этому обвинению 

за упоминание в своих произведениях 

и интервью геноцида армян к ответствен-

ности привлекались многие турецкие 

деятели культуры, в том числе один из ли-

деров армянской диаспоры в Турции, 

главный редактор газеты «Агос» Грант 

Динк, убитый националистом в 2007 году, 

и писатель и нобелевский лауреат Орхан 

Памук. Турция одной из первых признала 

в 1991 году независимость Армении после 

развала СССР, но полноценных дипло-

матических отношений между странами 

установлено так и не было. В 1993 году 

Турция в одностороннем порядке устано-

вила блокаду армяно-турецкой границы. 

Основанием для этого послужила эскала-

ция военных действий между Арменией 

и Азербайджаном в Нагорном Карабахе, 

однако одним из условий восстановле-

ния дипотношений с Арменией и снятия 

пограничной блокады является отказ 

от требований признания Турцией гено-

цида армян.

Попытки урегулирования споров по во-

просу геноцида армян несколько раз 

предпринимались обеими сторонами, 

но все заканчивались крахом. В 2008 году 

прежний президент Абдуллах Гюль 

по приглашению армянской стороны 

посетил состоявшийся в Ереване фут-

больный матч между сборными Армении 

и Турции, что дало возможность возобно-

вить переговоры. В 2009 году министры 

иностранных дел двух стран в Швейцарии 

подписали протоколы об установлении 

дипотношений и развитии двусторонних 

отношений, которые предусматривали 

среди прочего создание совместной 

комиссии из независимых историков для 

изучения вопроса о геноциде армян, од-

нако ратифицированы они так и не были.
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Виртуальный 
грабеж

МВД России на днях сообщило о задержании 

группы хакеров, похищавших деньги с банков-

ских карточек с помощью вирусной программы. 

Это не первый  и, увы, не последний случай 

подобного мошенничества. Сетевой криминал 

развивается стремительно – хитроумные про-

граммы, отсутствие границ, коррупция, расту-

щие позиции криптовалют  позволяют грабить 

банки в любой точке мира, не выходя из дома. 

Только в нашей стране на банки ежедневно 

совершается в среднем пять киберналетов. 

Грабители, мафиози, наркобароны, пираты, кар-

манники, скупщики, черный рынок – ко всем 

привычным криминальным терминам можно 

смело ставить приставку «кибер».

Киберкриминалистика
«Общество, государство и компании оказались 

не готовы к такому быстрому изменению 

технологий и преступной среды», – говорит 

Екатерина 

Буторина

Объем международного рынка киберпреступности уже превысил $110 млрд. 
«Русские хакеры» заработали в прошлом году 2% мирового «общака» 
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основатель и гендиректор Group-IB Илья 

Сачков. Эксперты этой российской компании 

специализируются на раскрытии и профилак-

тике киберпреступлений, они уже завоевали 

авторитет в Европе и США в качестве специали-

стов по разоблачению «русских хакеров».

Одно из крупнейших в мире исследований 

киберпреступности Norton Report компании 

Symantec оценивало общий мировой ущерб 

от киберпреступлений в 2013 году в $113 млрд. 

Россия, по этим данным, потеряла $1 млрд. 

Средний ущерб потерпевших в мире составил 

$298, у россиян – $87. По оценкам Group-IB, 

в России и СНГ русскоговорящие хакеры за-

работали $2,5 млрд, что составляет лишь 2% 

от глобального рынка, оцененного компанией 

Symantec.

Атак хакеров опасается подавляющее 

большинство компаний, показало исследо-

вание IBM, проведенное по итогам прошлого 
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Источник: Исследование Internet Banking Rank 2014, агентство Markswebb Rank & Report.

года в США. «Более 80% руководителей отде-

лов информационной безопасности считают, 

что количество внешних угроз продолжает 

расти, в то время как 60% специалистов 

сходятся во мнении, что в условиях кибер-

войны их предприятия находятся в заведомо 

проигрышном положении», – говорится в ис-

следовании. В 2013 году, по подсчетам IBM, 

у американских компаний было украдено 

свыше 500 млн данных, и каждое успеш-

ное проникновение обходится компаниям 

в среднем в $3,5 млн.

«Все большее количество традиционных 

видов преступлений перемещается в ин-

тернет, – отмечают в управлении «К» МВД 

РФ. – Этому способствуют массовость охва-

тываемой аудитории, низкие финансовые 

затраты и широкие возможности аноним-

ности». «С помощью высоких технологий со-

вершаются мошенничества, преступления, 

связанные с коррупцией, продажа 

наркотиков, контрафактной про-

дукции и поддельных медикамен-

тов, экономические преступления 

и цифровое пиратство, – перечис-

ляет Сачков. – Также при помощи 

современных технологий ведут 

общение и координируют действия терро-

ристы и экстремисты». В 2013–2014 годах 

в России, по данным управления «К» МВД, 

среди компьютерных преступлений лиди-

ровало мошенничество, его доля составила 

37% от общего числа преступлений. На вто-

ром месте – неправомерный доступ к ком-

пьютерной информации (19%), на третьем – 

распространение детской порнографии 

(16%), четвертое поделили распространение 

вредоносных программ и компьютерное 

пиратство (по 8%).

Оценка рынка высокотехнологичных преступлений, тренд ($ млн)
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С прошлой весны был зафиксирован рост 
количества сетевых атак на банки. По итогам 
года достоверно было известно о нападениях 
на 35 банков и «несколько юридических лиц»

В виртуальных преступлениях нет традиционных мест преступлений, отпечатков пальцев и других материальных улик – в большинстве 

случаев следы хакеров можно обнаружить лишь на мониторах компьютеров в потоках кодированной информации

Жертвы сетевого криминала
Согласно отчету Group-IB, весной прошлого года 

хакерским нападениям подвергались: Сбербанк, 

Газпромбанк, Альфа-банк, «ВТБ 24», веб-сайты 

российских органов власти – Роскомнадзора, 

Центробанка, администрации президента, 

а также сайты СМИ – Lifenews, Первого канала, 

RussiaToday, «Комсомольской правды».

Всего эксперты выделяют семь основных ме-

тодов хищений в системах интернет-банкинга. 

Это различные комбинации троянских про-

грамм, так называемых фишинговых сайтов 

(созданные мошенниками сайты, внешне 

копирующие ресурсы известных брендов либо 

завлекающие жертвы броскими рекламными 

объявлениями) и компрометация банковской 

сети (хищение любыми способами реквизитов 

владельцев банковских карт). Последний метод 

позволяет совершать хищения как со счетов 

самого банка, так и со счетов его клиентов.

«Злоумышленники не все собранные дан-

ные используют для совершения собственно 

мошеннических операций, – говорится в до-

кладе Group-IB за 2014 год. – Часть вредоносных 

программ автоматически собирает сведения 

обо всех имеющихся счетах на компьютере 

и балансах на этих счетах. В частности, злоу-

мышленники собирают информацию о счетах 

для клиентов системы Ibank2 и Сбербанка». 

Потенциальный объем ущерба от всех этих дей-

ствий (учитывая, что лишь малая часть жертв 

киберпреступлений понимает, что их обокра-

́́
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ли, и обращается в правоохранительные орга-

ны), по подсчетам экспертов Group-IB, составил 

12 млрд 155 млн 785 тыс. 399 рублей.

Экспертами Group-IB впервые была прове-

дена оценка черного рынка банковских карт. 

За последние 10 лет, согласно приведенным 

данным, он окончательно структурировался, 

что выразилось в «организации массовых 

автоматизированных каналов сбыта в виде 

электронных торговых площадок». Массовые 

хищения карточных данных в торговых сетях 

и онлайн-ритейле совершают профессио-

нальные оптовые продавцы, оптом же и по-

ставляют эти данные на виртуальный черный 

рынок. На таком рынке можно купить либо 

текстовые данные о карточках (номер, срок 

действия, имя держателя, адрес, CVV), либо 

так называемые дампы – содержимое магнит-

ных полос карт. Дампы стоят в 10 раз дороже, 

но зато с их помощью можно изготовить 

дубликат карты и пользоваться ею оффлайн, 

«приобретая дорогую электронику, люксовые 

товары, медикаменты и прочие товары, под-

лежащие впоследствии сбыту на вторичном 

рынке».

Один из крупнейших виртуальных черных 

рынков называется SWIPED. Как установила 

Group-IB, там продаются карточки из 148 стран 

мира. С большим отрывом лидировали США – 

похищенных оттуда карт насчитывалось 

5 млн. На втором месте Малайзия с 225 тыс. 

похищенных карт, на третьем – Великобрита-

ния (101 тыс. карт). К счастью, Россия в топ-10 

стран с наибольшим количеством хищений 

не вошла.

Российский госсектор также подвергался 

нападениям хакеров. Так, в прошлом году 

отправленное электронной почтой письмо 

с вредоносным файлом привело к заражению 

компьютеров администрации Республики Баш-

кортостан. Письмо замаскировали под ведом-

ственную рассылку, и потому оно не вызвало 

подозрений. «Вредоносное программное обе-

спечение было обнаружено на пяти компьюте-

рах, – говорится в отчете Group-IB. – Конечной 

целью злоумышленников являлась финансовая 

информация в системе «БашФин».

С прошлой весны был зафиксирован рост 

количества сетевых атак на банки. По итогам 

года достоверно было известно о нападениях 

на 35 банков и «несколько юридических лиц». 

Такие грабежи, отмечают эксперты, чаще всего 

совершаются при условии сговора кого-то из со-

трудников банка с киберпреступниками – схе-

мы отработаны четко и занимают минималь-

ное количество времени.

Постоянным источником угроз для банков 

остается электронная почта. Мошенники от-

правляют письма с реквизитами «клиентов» 

для совершения каких-либо стандартных 

банковских операций, а во вложении находит-

ся файл с вирусом. Вредоносные программы 

маскируют и под письмо из Банка России 

с указанием всем сотрудникам кредитных 

и финансовых организаций провести про-

верку на предмет исполнения федерального 

закона «О противодействии ле-

гализации доходов, полученных 

преступным путем, и финанси-

рованию терроризма».

Эволюционировали также мо-

бильные троянские угрозы. Если 

раньше использование онлайн-

банкинга могло стать причиной хищения толь-

ко в том случае, если заражен сам клиент банка, 

то теперь преступникам достаточно запустить 

троян на телефон или планшет. «Согласно иссле-

дованиям мобильных бот-сетей, 40% пользовате-

лей мобильных устройств имеют счет в банке, 

привязанный к зараженному мобильному теле-

фону, – сообщают эксперты Group-IB. – Наличие 

бот-сети в 100 тысячах мобильных устройств по-

зволит хакеру похитить 16 миллионов долларов 

в короткие сроки».

Мошенничество в системах интернет-банкинга 68

Обналичивание денежных средств 14

Фишинг банковский и электронные деньги 12

Хищение электронных денег 6

Хищения у юридических лиц 83

Хищения у физических лиц 2

Целевые атаки на банки и платежные системы 14

Хищения с использованием мобильных троянов 1

Интернет-мошенничество (%)

Разделение хищений 
в интернет-банкинге (%)

Объем хищений: 
$426 000 000

Объем хищений: 
$288 439 500

Источник: Исследование Internet 
Banking Rank 2014, агентство 
Markswebb Rank & Report.

На виртуальном черном рынке продаются 
карточки из 148 стран мира. С большим отрывом 
лидируют США – 5 млн карт. Россия в топ-10 стран 
с наибольшим количеством хищений не вошла
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Рескатор из Одессы 
и другие «русские хакеры»
Виртуальный характер совершаемых престу-

плений делает киберкриминал неосязаемым 

и не только не формирует к себе негативного 

отношения в обществе, но даже, наоборот, не-

которым образом романтизирует. Но эксперты 

и правоохранители в один голос убеждают: 

хакеры – обычные воры и грабители, ими 

движет лишь жажда наживы. И не за горами 

то время, когда рынок высокотехнологичной 

преступности по своему обороту сравняет-

ся с наркоторговлей, говорит Илья Сачков. 

«Информационные технологии позволяют 

преступности действовать быстро и аноним-

но, – объясняет он. – У нее отсутствуют правила 

                                 от общего числа
                                 компьютерных преступлений,
                                     совершенных в России в 2013–2014 годах,
                                     составляло мошенничество,37% по данным управления «К» МВД РФ

и бюрократия. Преступность получила воз-

можность не смотреть на границы государств 

и беспрепятственно нарушать закон. Исполь-

зование криптовалют и теневого интернета 

способствует развитию высокотехнологичной 

преступности».

«Русские хакеры» снискали себе «авторитет» 

и «славу» во всем мире. Правда, само это по-

нятие сильно размыто. Для российских право-

охранителей «русские хакеры» – это граждане 

РФ, совершившие преступления на территории 

РФ. Так предписывает им российский УК. Одна-

ко во всем остальном мире под «русскими ха-

керами» подразумевают людей, объединенных 

некогда страной происхождения – СССР. «В за-

падных странах термином «русские хакеры» 
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обозначают компьютерных злоумышленников, 

например, из Прибалтики, Украины или стран 

Средней Азии», – говорит Сачков.

Согласно исследованиям Group-IB, в 2013 году 

киберхищениями в системах дистанционно-

го банковского обслуживания активно за-

нимались восемь преступных группировок. 

Впоследствии две из них переключились 

на иностранные банки, одна после задержания 

главаря развалилась, и «в обойме» на данный 

момент остается пять банд. Именно столько 

киберграбежей в среднем совершается в бан-

ках ежедневно.

Средняя сумма успешных хищений умень-

шилась с $54,7 тыс. до $40 тыс. Но при этом, 

подчеркивают эксперты, с 2013 года стали 

появляться все новые хакеры, «использую-

щие в своей работе мобильные банковские 

троянские программы». Виртуальные их 

ипостаси известны. К примеру, группировки 

Cork, Lurk, Shiz, Infinity через атаки на опера-

ционную систему Windows с помощью тро-

янских программ грабят юридических лиц, 

а физическими в Android занимаются Reich, 

Greff, March, Ada.

Первым в десятке лучших поставщиков укра-

денных карточек на SWIPED, как установили 

эксперты, оказался тоже «русский хакер». Свы-

ше 5 млн данных в период с декабря 2013-го 

по февраль 2014-го загрузил на черный рынок 

Rescator. Все карты объединены общей зако-

номерностью – операциями в американской 

розничной сети Target. Расследование привело 

к раскрытию еще нескольких его виртуаль-

Киберхищениями в системах дистанционного 
банковского обслуживания в 2013 году активно 
занимались восемь преступных группировок, 
на данный момент «в обойме» остается пять банд

Интернет с успехом 

осваивают не только 

мошенники, но и 

террористы и сепа-

ратисты всех мастей. 

На фото: один из 

официальных сайтов 

Малайзии, взломан-

ных 4 марта 2013 года 

хакерами из числа 

сторонников передачи 

малайзийского штата 

Сабах в состав Филип-

пин, на котором они 

разместили надпись 

«Сабах принадлежит 

Филиппинцам!»

ных ипостасей – Rescator, 

он же Helcern, он же ikaikki. 

Он же, как говорится в до-

кладе Group-IB, предполо-

жительно проживающий 

в настоящее время в Одессе 

Андрей Ходыревский.

Кибершерлоки 
и киберкопы
Частно–государственное 

партнерство – одно из клю-

чевых условий раскрывае-

мости киберпреступлений, 

уверены в управлении «К» 

МВД РФ. И оно уже принесло свои плоды.

12 апреля полиция сообщила о задержании 

группировки, участники которой, как подозре-

вается, заразили вирусом 340 тыс. мобильных 

устройств, работающих на платформе Android. 

Вирусу дали звучное имя – «5-й рейх». Рассле-

дование управление «К» проводило совместно 

с Group-IB и службой безопасности Сбербанка. 

Сумму предотвращенного ущерба в полиции 

оценили в 50 миллионов рублей.

В декабре 2,5 года условно получил 19-летний 

житель Тольятти (его имя не было разглашено). 

PumpWaterReboot (как называл себя сам пре-

ступник) был признан виновным в хакерской 

атаке на банк «Тинькофф» и вымогательстве 

$1 тысячи за прекращение этой атаки. Рас-

следование проводили сотрудники федераль-

ного и столичного управления «К» совместно 

со службой безопасности банка и Group-IB. 

«Преступной деятельностью он занимался 

с 2011 года, – говорится в отчете Group-IB, – был 

зарегистрирован на мно-

жестве хакерских форумов, 

в том числе посвященных 

кардингу, где использовал 

псевдонимы Gymlex, DTos, 

Dr.vantus, Merfy12 и kolip». 

В марте–апреле прошлого 

года PumpWaterReboot совершил хакерские 

атаки на ряд других компаний, в том числе 

Альфа-банк, Промсвязьбанк, «Лаборатория 

Касперского», «Рутрекер», социальное СМИ об IT 

«Хабрахабр», онлайн-мегамаркет «Озон.ру».

В октябре прошлого года сотрудники управ-

ления «К» обезвредили группировку, которая 

с помощью вредоносных программ получала 

личную информацию граждан, а затем вымога-

ла деньги, угрожая ее распространением. Пре-

ступники действовали на территории Москвы 

и Самарской области, суммы их требований 

достигали десятка миллионов рублей. ■
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Новый глава Интерпола Юрген Шток рассказывает 
о тяжелой борьбе с киберпреступностью

На фото: центр 

Интерпола по 

борьбе с кибер-

преступностью 

в Гааге

«Криминалистика 4.0» 

Йорг Шмитт, 
Андреас 
Ульрих, текст

Владимир 
Широков, 
перевод 

– Господин Шток, недавно мы узнали о, пожа-
луй, крупнейшем в истории ограблении банка. 
Группа хакеров, именующих себя «Карбанак», 
украла из десятков банков в разных странах 
мира предположительно сотни миллионов 
долларов, перенаправляя денежные перево-
ды на фиктивные счета и вмешиваясь в работу 
банкоматов. Личности преступников до сих пор 
не установлены. Похоже на идеальное престу-
пление.
– Я не верю в идеальные преступления. 

Но в Сети действительно больше возможно-

стей уйти от уголовного наказания, чем при 

классических видах преступлений. Угроза, ис-

ходящая от преступности в интернете, все еще 

катастрофически недооценивается.

– Почему?
– Многие пользователи компьютеров даже 

не замечают, что стали жертвой атаки через 

интернет. А компании часто не информируют 

следственные органы, поскольку опасают-

ся за свою репутацию. Поданные заявления 

о киберпреступлениях – только пресловутая 

верхушка айсберга. Вероятно, реальная цифра 

на порядок выше, и она продолжает расти. 

Ведь, в частности, чем больше фирм ведут 

бизнес через интернет, тем больше у преступ-

ников возможностей для наживы.

– Классическая преступность, такая как тор-
говля наркотиками, отмывание денег, мошен-
ничество, все чаще перебазируется в интернет. 
Что делает Сеть настолько привлекательной 
для криминала?
– Сейчас чуть ли не все составы преступлений, 

предусмотренные Уголовным кодексом, име-

ют место и в интернете. Это осложняет задачу 

следователей: если обычных преступников 

можно было задержать на месте, то теперь 

преступления совершаются одним щелчком 

мыши, а сами злоумышленники находятся 

на другом конце света. Они получили возмож-

ность общаться друг с другом в защищенных 

сетях, заметать следы при помощи цепочек 

из десятков серверов. Орудия преступлений – 

специальное ПО – можно загрузить за не-

большие деньги, даже не обладая солидными 

знаниями. Вероятность попасться на кибер-

преступлении ниже, чем при обычной краже 

или мошенничестве. Поэтому я осмелюсь 

предположить, что классические банковские 

ограбления вымирают.

– Какие преступления чаще всего совершают-
ся в интернете?
– Это хакерские атаки на компании, перехват 

банковских данных и информации о кредит-

ных картах, а также, разумеется, хищение 
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персональных данных. Посредством одной-

единственной операции можно завладеть 

миллионами персональных данных. Но серьез-

ный риск представляют и атаки на критически 

важные объекты инфраструктуры современно-

го общества, ориентированного на интернет.

– Что полиция может этому противопоставить?

– Это не та классическая оперативная дея-

тельность, которой учили еще меня. Кибер-

преступники не оставляют ни отпечатков 

пальцев, ни следов отвертки на оконной 

раме. Мы должны создать «криминалистику 

4.0» – цифрового следователя, который будет 

охотиться за преступниками с использовани-

ем совершенно новых методов и основываясь 

на новой правовой базе. Оказать поддержку 

государствам-членам в создании всего этого 

и является ключевой задачей Интерпола.

– До конца апреля в Сингапуре откроется 

новый центр, который будет заниматься 

преимущественно киберпреступлениями. 

Какие надежды вы на него возлагаете?

– Мы рассчитываем, что там, в инноваци-

онной среде, при сотрудничестве с коммер-

ческими фирмами и исследовательскими 

центрами нам удастся создать орудия борьбы 

с интернет-преступностью, которые затем 

поступят на вооружение наших членов. Так, 

следственным органам необходима возмож-

ность «просматривать» гигантские масси-

вы данных и затем приводить их в форму, 

в которой они могут быть предъявлены суду. 

Мы должны научиться срывать цифровые 

маски и распутывать клубки нелегальных 

транзакций с использованием цифровых 

валют. В Сингапуре мы намерены развить 

свои международные базы данных и создать 

надежную платформу для обмена информа-

цией. Наконец, мы планируем организовать 

качественные курсы повышения квалифи-

кации для сотрудников 

правоохранительных 

органов во всем мире.

– Нередко случается, что 

жертва злоумышленника 

находится в Германии, он 

сам – где-нибудь в Вос-

точной Европе, а сервер – в Азии. Как Интер-

пол помогает следственным органам?

– Наша работа состоит в том, чтобы как можно 

быстрее объединить усилия полиции в соот-

ветствующих странах и предоставить в помощь 

наших собственных ИТ-экспертов. Это нам 

не раз позволяло успешно раскрывать громкие 

хакерские дела, что отпугивает потенциальных 

преступников.

– Совсем недавно стало известно о предпола-

гаемой хакерской атаке на Белый дом. Похоже, 

преступники всегда идут на один шаг впереди?

– Сегодня в Сети можно приобрести плат-

ные «услуги», относящиеся к сфере кибер-

преступности. Нам приходится иметь дело 

уже не с заядлыми компьютерщиками-

подростками, а с высококвалифицированны-

ми представителями организованной пре-

ступности. Они объединяются в группировки 

с переменным составом, чтобы распределить 

между собой «обязанности», а по завершении 

проекта расстаются, в реальной жизни друг 

с другом ни разу даже не встретившись. Это 

осложняет работу следствия, но не лишает нас 

шансов на успех.

– В последние 15 лет ваша организация носила 

американский характер. Что вы намерены из-

менить?

– Мой предшественник, если вы имеете в виду 

это, добился очень больших успехов. При нем 

Интерпол из организации, отвечавшей только 

за обмен информацией, стал современным 

полицейским ведомством. Мой мандат за-

ключается прежде всего в том, чтобы и даль-

ше повышать ценность полиции тех или 

иных государств. Что касается содержания 

работы, то в центре нашего внимания на-

ряду с интернет-преступностью по-прежнему 

остается глобальный терроризм. Мы должны 

усовершенствовать свои международные базы 

данных для трансграничных расследований. 

Информация – это ключевой ресурс уголовной 

полиции. Она должна своевременно предо-

ставляться нуждающимся в ней работникам 

на местах – например, на пунктах перехода 

через границу. Интерпол – единственная евро-

пейская организация, которая обеспечивает 

такую возможность в масштабах планеты.

– После терактов в Париже и Тунисе террори-

стическая угроза для Европы возросла?

– Я вижу однозначное ухудшение ситуации 

с безопасностью. Нам нужно готовиться к про-

должительному периоду высокого уровня 

угрозы. Раньше мы имели дело с понятными 

командными структурами «Аль-Каиды». Сейчас 

к ним добавились другие, такие как «Ислам-

ское государство», «Боко Харам», «Аш-Шабаб», 

а также бесчисленные группировки во все 

большем количестве горячих точек и, разуме-

ется, одиночки, которые сами прониклись 

радикальной идеологией. Каталогизировать 

всю эту информацию правоохранительным 

органам намного труднее. Этим обусловлена 

возросшая опасность. ■

Юрген Шток
С ноября 2014 года 

– генеральный 

секретарь Интер-

пола. Ранее был 

вице-президентом 

Федерального 

уголовного ведом-

ства Германии. 

Принял эстафету 

от американца 

Рональда Ноубла, 

руководившего 

Интерполом 15 

лет. Международ-

ная организация 

со штаб-квартирой 

в Лионе объеди-

няет 190 стран-

членов. Годовой 

бюджет (примерно 

78 млн евро) фор-

мируется главным 

образом за счет 

членских взно-

сов. В Интерполе 

работают около 

800 человек из ста 

стран мира.

«Вероятность попасться на киберпреступлении ниже, 
чем при обычной краже или мошенничестве. Поэтому 
я осмелюсь предположить, что классические 
банковские ограбления вымирают»
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Кто-то упал, кто-то отжался
Росстат опубликовал данные о промышленном 

производстве за первый квартал, позволяющие 

судить, с чего российская экономика начала 

очередной кризисный период. Падение пром-

производства вопреки ожиданиям 

отъявленных пессимистов оказалось не столь 

глубоким – всего 0,4% в годовом выражении 

за квартал и 0,6% за март. Но все же это паде-

ние. И падение 2 месяца подряд (февраль–март) 

отрасли, которая стабильно росла в прошлом 

году (1,1–2,1% каждый квартал).

В структуре экономики выглядит это следую-

щим образом: добыча полезных ископаемых 

выросла на 0,7%, обрабатывающая промыш-

Тренды недели
Что происходит с российской промышленностью, 
и чем «Газпром» угрожает Европе Дмитрий Диков

экономика

Промышленность в I квартале 2015 года перешла 
от роста к падению. От более глубокого падения 
ее сдерживает рост в небольшом числе отраслей, 
связанных с контрсанкциями и гособоронзаказом

ленность упала на 1,6%, 

отрасль «производство 

и распределение элек-

троэнергии, газа и воды» 

осталась на нуле.

Между тем, если по-

смотреть на отдельные 

отрасли, окажется, что 

рост зафиксирован в не-

большом числе отраслей, 

которые и спасают эконо-

мику от еще более глубо-

кого падения. Лидирует, 

конечно, как и в конце 

прошлого года, пищевая 

промышленность – им-

портозамещение в дей-

ствии. Что примечатель-

но, по разряду наиболее 

активных проходят как 

раз те продукты, которые 

попали под российское 

эмбарго. Так, совершенно 

гигантский рост показывает производство 

сыров – 32% квартального прироста. За сы-

роделами следуют, как ни удивительно, 

производители консервированной продук-

ции (+28,4%) и виноделы (+28,8%). Последняя 

цифра, по всей видимости, результат присое-

динения к России богатого виноградниками 

Крыма. Замыкает четверку лидеров произ-

водство мяса убойных 

животных (+16%) и пти-

цы (+13,1%).

Внушительный резуль-

тат показало производ-

ство машин и оборудова-

ния (+2,9% квартального 

прироста). Удивительная ситуация для страны, 

балансирующей на грани мучительной стагна-

ции и рецессии. Но причина здесь довольно-

таки очевидна – увеличение гособоронзаказа. 

Ранее «Профиль» уже отмечал, что 43% всех 

расходов бюджета двух первых месяцев года 

составили расходы по статье «национальная 

Производство сыров 

в I квартале 2015 года 

выросло на треть
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оборона». Очевидно, с этим связан рывок 

в производстве сталеплавильного оборудова-

ния (+50,8%).

По остальным отраслям налицо падение раз-

ной глубины и тяжести. Это в первую очередь 

производство транспортных средств. ЦМАКП 

свидетельствует о падении на 3,8%, у Росстата 

есть более впечатляющие цифры по отдель-

ным видам продукции: легковым автомобилям 

(-19,7%), грузовым автомобилям (-23,3%) и ваго-

нам (-55,4%).

«Газпром»: прощай, Украина!
«Газпром» наконец огласил новую европейскую 

стратегию. До этого глава компании Алексей 

Миллер только пугал чиновников из Брюссе-

ля заявлениями о том, что ситуация требует 

серьезного пересмотра планов газового моно-

полиста на западном направлении.

Итак, главная новость – транзит российско-

го газа через Украину прекратится в 2020 году. 

Соответственно, к этому времени должны 

быть построены и введены в строй обходные 

маршруты. По первому из них – «Турецкому 

потоку», пришедшему на смену «Южному 

потоку», сейчас разворачивается нешуточная 

активность. Пару недель назад в Будапеште со-

стоялась встреча министров иностранных дел 

стран, по территории которых должен был 

пройти «Южный поток», – Греции, Сербии, 

Македонии и Венгрии. Кроме того, к ним 

присоединился турецкий коллега. Обсужда-

лось, разумеется, будущее нового газопровода, 

и участники встречи подтвердили готовность 

включиться в грандиозный проект, из-за чего 

их незамедлительно поименовали «клубом 

друзей «Газпрома».

Но пока «Турецкий поток» – не более чем 

разговоры. Так, Турция уже не первый месяц 

затягивает подписание контракта с Россией 

и выдачу разрешения на строительство тру-

бопровода, объясняя отсрочку проведением 

экологических экспертиз. В то же время уже 

стартовало строительство газопровода TANAP 

из Азербайджана. На сегодняшний день наи-

большую активность в отношении «Турецкого 

потока» проявляет только Греция. Во время 

визита греческого премьера Алексиса Ципра-

са в Москву Владимир Путин намекнул своему 

визави, что участие в строительстве газопро-

вода поможет Афинам расплатиться с много-

миллиардными долгами. Речь шла о доходах 

с транзита, но в Греции поняли фразу букваль-

но. На днях глава Минэнерго Греции Панайо-

тис Лафазанис в интервью местной радио-

станции сообщил, что Афины рассчитывают 

После отказа 

от «Южного потока» 

«Газпром» активизи-

рует переговоры 

по строительству 

новых газопроводов
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На прошлой неделе в столичном «Будда-

Баре» Альфа-банк на специальной 

пресс-конференции анонсировал фести-

валь электронной музыки и технологий 

Alfa Future People, который пройдет 

17–19 июля 2015 года. Фестиваль прово-

дится уже второй год подряд в Нижего-

родской области, на берегу Волги.

Сложная ситуация в российской 

экономике не повлияла на планы орга-

низаторов, вопреки опасениям многих 

скептиков. «Если мы за что-то беремся, 

будь то бизнес или фестиваль, мы 

не передумываем на полпути, – по-

яснил председатель наблюдательного 

совета консорциума «Альфа-Групп» Ми-

хаил Фридман. – Более того, концепция 

Alfa Future People предусматривает, что 

в течение нескольких лет он вообще 

выйдет на самоокупаемость».

Пока же Alfa Future People обещает 

быть еще масштабнее, насыщеннее 

и красочнее, чем год назад, когда 

его посетили более 30 тыс. человек. 

К 17 июля – дню открытия меро-

приятия – на 50 га на берегу Волги 

появится настоящий фестивальный 

город. Это и футуристическая зона 

инноваций – три огромных шатра, где 

будут демонстрироваться новейшие 

устройства, электромобили, а также 

состоится тест-драйв некоторых нови-

нок. Это и зоны для спорта и фитнеса, 

йоги, скалодром и множество других 

технологических и арт-объектов. 

По словам директора по маркетингу 

АО «Альфа-банк» Виктора Шкипина, 

организаторы приложили титаниче-

ские усилия, чтобы гости не только 

веселились ночью, но и не скучали 

днем: для желающих будут доступны 

самые разнообразные развлечения.

В этом году на Alfa Future People ожи-

дают до 50 тыс. посетителей, для них 

приготовили более мегаватта звука 

и полутора – света. Вся эта мощь будет 

распределена по четырем сценам, 

причем даже «малая» будет размером 

с пятиэтажный дом. Приглашение 

выступить на фестивале приняли зна-

менитые музыканты со всего мира.

Кстати, фестиваль Alfa Future People 

вновь будет «территорией без на-

личных»: все покупки гости будут 

совершать с помощью электронного 

браслета со встроенной туда мини-

картой MasterCard PayPass, который 

при этом является и пропуском на фе-

стиваль. Причем прямо с браслета при 

желании можно пожертвовать деньги 

в благотворительный фонд, куда 

направят и часть средств от продажи 

билетов.

Фестиваль для людей будущего

Главная сцена фестиваля в 2015 году вырастет в размерах

А
ль
ф
а-
ба
нк

получить от Москвы аванс на строительство 

трубопровода и готовы приступить к разра-

ботке контракта с «Газпромом» уже в самое 

ближайшее время.

При этом до сих пор непонятна общая 

конфигурация проекта. «Южный поток» пред-

полагал, что «Газпром» его построит и будет 

потом владеть всем трубопроводом. Но это 

противоречит условиям Третьего энергопакета 

ЕС, согласно которому одна и та же компания 

не может быть одновременно и поставщиком, 

и владельцем трубы. Идея «Турецкого потока» 

иная – «Газпром» готов построить его до грани-

цы с Грецией, а что будет потом – никому еще 

неясно.

Второй путь обхода Украины – «Северный 

поток». Сейчас действуют две его ветки, про-

ходящие по дну Балтийского моря, мощностью 

55 млрд куб. м газа в год. Но этого мало. Про-

гноз по экспорту газа в Европу на 2015 год – 

166 млрд куб. м. Поэтому «Газпром» начинает 

прорабатывать вопрос расширения газопро-

вода. На эту тему Алексей Миллер говорил 

на минувшей неделе с председателем правле-

ния нидерландской Gasunie Ханом Феннемом 

и представителем французской GDF SUEZ Жан-

Франсуа Сирелли.

Еще одно важное замечание от «Газпрома» 

связано с идеей создания в ЕС Энергетического 

союза, который в идеале предполагает центра-

лизованные закупки газа 

всеми странами Европы. 

Господин Миллер заявил, 

что единая импортная 

цена на газ от «Газпрома» 

возможна, но это будет 

не самая низкая из тех цен, по которым мы 

поставляем газ в Европу. И, наконец, еще одна 

«страшилка» для европейцев – газопровод 

«Алтай», по которому газ будет поставляться 

в Китай. В отличие от «Силы Сибири», постав-

ки по «Алтаю» идут с тех же месторождений, 

что и в Европу. А значит, если китайское пред-

ложение будет выгоднее, «Газпром» не сочтет 

невозможным сократить экспорт в ЕС в пользу 

новых восточных друзей. ■

Транзит российского газа через Украину прекратится 
в 2020 году. Соответственно, к этому времени должны 
быть построены и введены в строй обходные маршруты
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Ноутбуки, смартфоны и планшеты – на смену банковским офисам

Банки держат 
дистанцию

В недалекой перспективе визит 

в банк для открытия вклада или про-

ведения денежного перевода будет 

выглядеть столь же старомодно, 

насколько еще несколько лет назад 

казалось экзотичным оплачивать 

коммунальные платежи посредством 

мобильного или интернет-банкинга.

По данным Минкомсвязи, на конец 

прошлого года интернетом в России 

пользовалось в целом 62% взрослого 

населения (68 млн человек). Увели-

чение числа пользователей Сети, 

доступность мобильных устройств 

и повышение межбанковской 

конкуренции вынуждают кредит-

ные организации даже в кризис 

инвестировать в совершенствование 

дистанционных каналов взаимодей-

ствия с клиентами. Идеальный банк 

будущего должен будет предоставить 

человеку все необходимое здесь 

и сейчас, при этом наиболее удобным 

способом.

Выгодно это как банкам, так 

и потребителям. Развивая системы 

дистанционного банковского обслу-

живания (ДБО), банк снижает издерж-

ки за счет оптимизации расходов 

на содержание офисов и персонала, 

получает прямые комиссионные 

доходы через дополнительный канал 

обслуживания и продаж. Помимо 

этого, такие инструменты позволяют 

выходить на новый сегмент – поколе-

ние, которое больше привыкло к бы-

стрым смартфонам, нежели к долгим 

очередям в офисах. Так, по данным 

аналитического агентства Markswebb 

Rank & Report, половина пользовате-

лей интернет-банкинга (ИБ) и 57% – 

мобильного банкинга (МБ) – это люди 

младше 35 лет.

«Однако главное здесь – это повы-

шение лояльности, «привязывание» 

к конкретному банку. Ведь если кли-

ент быстро, удобно и незаметно реша-

ет с помощью банка все свои текущие 

финансовые вопросы, то у такого 

клиента просто не возникнет мысли 

о переходе на обслуживание в другой 

банк», – поясняет директор по разви-

тию интернет-банкинга Связь-банка 

Алексей Ломоносов.

Денис Ермаков

Без окон, без дверей
В сегменте ДБО банкам есть куда ра-

сти и за кого бороться. Так, согласно 

ежегодному исследованию эффектив-

ности сервисов интернет-банкинга 

физических лиц Internet Banking 

Rank 2014 (Markswebb Rank & Report), 

данной услугой в России пользуются 

только 15,4 млн человек. Аналогичное 

исследование Mobile Banking Rank 

2014 показывает, что сервисы мобиль-

ного банкинга предпочитают 10,8 млн 

россиян, из которых 8,3 млн пользу-

ются им на смартфонах и мобильных 

телефонах, а 3,3 млн – на планшетах. 

По отчету CNews Analitics, в целом 

системы ДБО используют в среднем 

лишь 24% розничных клиентов 

крупнейших российских банков. При 

этом из Топ-100 систем ИБ до сих пор 

не было в 14%, а МБ – в 37% кредитных 

организаций.

Наибольшее проникновение 

интернет- и мобильного банкинга 

среди пользователей Сети наблюда-

ется в Москве – 63% и 44% и Санкт-

Петербурге – 56% и 37% соответствен-
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но, а также в крупных и средних 

городах с населением от 100 тыс. 

жителей. Но очевидно, что с ростом 

покрытия интернета и распростра-

нением смартфонов необходимость 

в удаленных сервисах будет расти 

в силу изменения потребительской 

модели поведения. Уже сейчас недо-

верие уступает место прагматизму, 

что отражается на активном исполь-

зовании онлайн-платежей.

«Нельзя сказать, что ИБ и МБ 

полностью уничтожат офисы, 

но в какой-то момент определенно 

могут повлиять на их количество, – 

отмечает старший вице-президент, 

директор по маркетингу и клиент-

скому сервису «ХМБ Открытие» 

Алексей Круглов, – сейчас наличие 

данных сервисов стало одним 

из факторов выбора банка. Кому 

захочется открывать карту в банке, 

в котором для простейшего платежа 

нужно куда-то идти?» В большин-

стве интернет-банков есть такие 

функции, как оплата мобильной 

связи и интернета, переводы, обмен 

валюты, открытие депозита и даже 

возможность получения предва-

рительного одобрения по кредиту. 

Помимо этого, в онлайн-режиме 

легко следить за своими счетами, 

получая информацию о состоянии 

кредита и вклада, а где-то можно по-

купать билеты, оформлять страхов-

ку и оплачивать штрафы. Развитие 

таких сервисов, как переводы с кар-

ты на карту, помогает оперативно 

вносить средства для погашения 

задолженностей и оплаты услуг.

Все это экономит не только вре-

мя и силы, но и деньги. Ведь при 

регулярном наблюдении, контроле 

и анализе ИБ превращается в аналог 

собственного виртуального мин-

фина. У ряда банков сегодня есть 

системы, помогающие планировать 

бюджет: они предоставляют ежеме-

сячную структуру расходов/доходов, 

резервируют заранее определенные 

суммы, которые автоматически 

списываются со счета на регулярные 

платежи.

Вначале клиенту обязательно нуж-

но прийти в отделение для заклю-

чения договора и идентификации 

банком, после чего подавляющее 

большинство услуг можно получать 

дистанционно. Исключение составля-

ет, например, ипотечный кредит, для 

которого необходимо предоставить 

список документов.

«Перечень услуг, которыми могут 

управлять удаленно наши клиенты, 

настолько обширен, что они могут 

годами не появляться в банке, – рас-

сказывает начальник управления 

организации розничных услуг банка 

«Авангард» Константин Гринглоз. – 

Самые частые операции, которые 

пользователи МБ и ИБ совершают 

в наших офисах, – это подключение 

интернет-банка, снятие/пополнение 

средств и получение банковских карт 

и карточек доступа».

По словам Алексея Круглова 

из «ХМБ Открытие», часть операций 

можно относительно легко перене-

сти в удаленные каналы (например, 

заявку на перевыпуск карты), часть 

требует пересмотра процессов внутри 

банка (доставка перевыпущенной 

карты не в офис, а курьером), а часть 

в любом случае останется в отделени-

ях или банкоматах (довольно сложно 

получить наличные из телефона или 

ноутбука).

«Сейчас мы видим, что клиенту не-

обходимы рекомендации, персональ-

ный подход, уникальность предложе-

ния, и пока все эти опции доступны 

ему именно в отделении, – отмечает 

управляющий директор по электрон-

ному бизнесу Промсвязьбанка Алгир-

дас Шакманас. – Однако уже скоро 

выиграют те банки, которые смогут 

прийти к клиенту с этим решением». 

Для этого банк завершает работы 

по интеграции CRM и электронных 

каналов, что позволит сделать еще 

один шаг к потребителю.

Таким образом, сегодня ДБО уже 

не является просто «красивым бан-

тиком» к существующим банковским 

сервисам. «Нередки ситуации, когда 

«Популярность системы интернет-банкинга 

у клиентов Связь-банка растет, о чем 

свидетельствуют цифры. Так, за 2014 год 

количество пользователей выросло на 73%, 

а суммарный объем платежей и перево-

дов превысил 8,8 млрд рублей. Система 

интернет-банкинга «Мегапэй» постоянно 

развивается и предоставляет нашим кли-

ентам простую и безопасную возможность 

дистанционно получать практически все 

основные банковские услуги, как информа-

ционные, так и платежные. Также система 

содержит и многочисленные сервисные 

функции. Например, в 2014–2015 годах 

были внедрены сервис запроса и оплаты 

задолженностей в Государственной ин-

формационной системе о государственных 

и муниципальных платежах (ГИС ГМП), 

сервис переводов с карт сторонних банков 

на карты Связь-банка, в первую очередь для 

пополнения карт клиентов, подключившихся 

к новой популярной программе лояльности 

Связь-банка, и другие востребованные сер-

висы. Кроме того, в 2014 году Связь-банком 

было запущено мобильное приложение для 

платформы Android и обновлено мобильное 

приложение для платформы iPhone.

Также мы отмечаем, что клиенты все чаще 

предпочитают открывать вклады через «Мега-

пэй» из-за повышенной процентной ставки».

Алексей 
Ломоносов, 
директор по развитию 

интернет-банкинга 

Связь-банка:

Доли пользователей интернет-банков, совершавших операции 
в интернет-банке за месяц (%) 

Просмотр выписки (истории операций)

Просмотр остатка по счету/карте

Оплата мобильной связи

Перевод между своими счетами внутри банка

Оплата жилищно-коммунальных услуг

Получение реквизитов своего счета

Перевод другому клиенту банка

Оплата покупок в интернет-магазинах

Перевод другому лицу в другой банк

Оплата налогов

Оплата штрафов ГИБДД

Покупка/продажа валюты

76

64

34
29

20

17

17

16

8

7

4

2
Источник: Исследование Internet Banking Rank 2014, 
агентство Markswebb Rank & Report.
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клиент идет за вкладом или креди-

том в один банк, а за текущим обслу-

живанием – в другой, с более раз-

витой системой ДБО, – подтверждает 

Алексей Ломоносов (Связь-банк). 

Не случайно, по данным Markswebb 

Rank & Report, 53% пользователей 

ИБ и более трети МБ имеют не один, 

а по 2–3 подобных сервиса. Пользова-

тели не всегда довольны качеством 

и функционалом. Для них важны 

удобство и простота восприятия и ис-

пользования интерфейса, высокая 

степень персонализации, отсутствие 

сбоев при выполнении транзакций, 

безопасность, высокая степень 

интеграции банкинга со сторонними 

сервисами (такими общедоступными 

платежными сервисами, как Яндекс.

Касса или PayPal) и максимальным 

числом компаний-партнеров, что 

позволяет оперативно совершать 

покупки в интернете и оплачивать 

услуги без комиссий.

Банк в кармане
По мнению экспертов, в связи с рас-

пространением смартфонов и план-

шетов доля мобильного банкинга 

в ДБО будет существенно увеличи-

ваться. Выгода для клиента очевид-

на – в отличие от компьютера или 

ноутбука, мобильный телефон всегда 

под рукой, так что доступ к банку обе-

спечен в любой точке мира. Именно 

поэтому на рынке успешно работают 

такие «виртуальные» банки, как «Ро-

кетбанк» и «Инстабанк».

Фактически уже зародился новый 

сегмент «мобайл онли». Как прави-

ло, это молодые люди с активным 

образом жизни, хорошим образова-

нием и доходами, постоянно исполь-

зующие гаджеты, зачастую вообще 

не имея компьютеров.

Впрочем, МБ набирает популяр-

ность и в других социальных груп-

пах. Получив опыт активного ис-

пользования телефона в социальных 

сетях, люди начинают оплачивать 

интернет, делать переводы близ-

ким – и все чаще именно со смарт-

фона. С его помощью осуществля-

ются самые часто востребованные 

операции, компьютер же подходит 

для более длительного анализа, 

настроек. «В МБ клиенты смогут 

выполнять 95% всех операций, до-

ступных в веб-версии, – например, 

делать переводы с карты на карту, 

открывать вклады, счета, заказы-

вать карты, устанавливать лимиты 

на операции и на карты, управлять 

смс-уведомлениями и многое другое. 

Если резюмировать, то клиенты 

пользуются и МБ, и ИБ, просто 

по-разному расставлены акценты», – 

говорит Алгирдас Шакманас (Пром-

связьбанк).

Константин Гринглоз из банка 

«Авангард» считает, что каждая 

кредитная организация стремит-

ся к тому, чтобы «функционал МБ 

повторял функционал ИБ, однако 

мобильные технологии не позволя-

ют применять те же меры безопас-

ности». Но по мере их совершенство-

вания их возможности сравняются.

Более того, со временем МБ может 

даже вырваться вперед благодаря 

большей функциональности – так, 

мобильные устройства обладают си-

стемой геолокации, технологиями 

голосовой идентификации, кото-

рые позволяют создавать шаблоны 

платежей с помощью встроенной 

камеры. Уже сейчас разработана 

технология Touch ID – функция вхо-

да в мобильный банк по отпечатку 

пальца.

В целом «мобильные пользователи» 

более требовательны. «К мобильно-

му приложению отношение более 

критическое (чем к ИБ. – «Профиль»), 

так как это более новый продукт, 

и он появился тогда, когда стандарт 

качества уже был задан, и любое 

отклонение от этого стандарта 

в худшую сторону воспринимается 

крайне негативно», – отмечает Алек-

сей Круглов из «ХМБ Открытие».

Банки выпускают мобильные 

приложения для операционных си-

стем iOS, Windows Phone и Android. 

При этом платформы обновляют-

ся, в том числе исходя из техно-

логических и функциональных 

особенностей смартфонов – вели-

чины экрана, наличия сенсорно-

го управления и т. п. Постоянно 

дополняются новые функции, 

например, активации, блокировки 

и разблокировки карты. Расши-

ряются возможности сервисов, 

некоторые из которых сейчас 

кажутся экзотикой. Так, «Связной 

Банк» представил новую функцию 

своего приложения QBank (оно 

автоматически сканирует данные 

платежных документов через 

камеру смартфона, чтобы не наби-

рать вручную). Финансовая группа 

«Лайф» разработала аналогичную 

технологию фотоплатежей – счет 

нужно сфотографировать на теле-

фон и отправить в банк. «Альфа-

Банк» реализовал в своем МБ 

поддержку наручных часов Apple 

Watch. Также банки разрабатыва-

ют интегрированные между собой 

Доли пользователей мобильных банков, совершавших операции 
в мобильном банке за месяц (%)

Посмотр остатка на карте/счете

Оплата мобильной связи

Посмотр выписки или последних операций

Перевод другому клиенту банка

Оплата интернета

Перевод между собственными счетами внутри банка

Перевод на электронный кошелек

Оплата жилищно-коммунальных услуг

Погашение задолженности по кредиту/кредитной карте

Оплата стационарной телефонной связи

Оплата налогов

Перевод другому лицу в другой банк

Перевод на собственный счет в другой банк

16
14

11
5

4
4

3
2
2
2
2
2

1

Фактически уже зародился новый сегмент 
«мобайл онли». Как правило, это молодые 
люди, постоянно использующие гаджеты, 
зачастую вообще не имея компьютеров

Источник: Исследование Internet 
Banking Rank 2014, агентство 

Markswebb Rank & Report.

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 14  ■  20 аｭｮ｣ｩя 2015 ｡ｬ｢а 

ｭｮｬфиｩｺ ｻｨｬｫｬｪиｨа48-49

отдельные приложения, напри-

мер, для оплаты штрафов ГИБДД, 

оформления страховок и перево-

дов между картами.

Доверяй, но проверяй
Вопрос безопасности банковских 

операций через интернет и теле-

фон остается одним из ключевых. 

Особенно учитывая распростра-

нение банковских троянов. Так, 

неделю назад стало известно о по-

имке преступников, похищавших 

деньги со смартфонов на платфор-

ме Android. «Помогает» мошенни-

кам и низкий уровень компьютер-

ной грамотности пользователей, 

в связи с чем эксперты призывают 

их следовать элементарным пра-

вилам работы в Сети. Стараться 

использовать только сложные 

пароли. Не переходить напрямую 

по ссылкам на сайты банков или 

других организаций, которые 

приходят на смартфон по SMS, 

е-mail, а вбивать адрес вручную – 

преступники могут перевести вас 

на поддельную страницу, копирую-

щую оригинальную, и узнать вашу 

конфиденциальную информацию 

и пароли. То же самое относится 

к скачиванию приложений по не-

известным ссылкам – они вполне 

могут оказаться поддельными. 

Установить защиту на смартфон 

и регулярно обновлять приложе-

ния через легальный контент. 

Не сообщать конфиденциальные 

данные третьим лицам, даже если 

их запрашивает по телефону «со-

трудник вашего банка», – это один 

из распространенных приемов 

мошенников.

Впрочем, и сами банки уделя-

ют большое внимание вопросам 

безопасности ИБ и МБ. Среди 

технологий: защищенное https-

соединение, обновление прото-

колов для шифрования данных 

(TLS и другие), антифрод-система 

на основе искусственного интел-

лекта, встроенный антивирус (ко-

торый сканирует устройство при 

установке или обновлении при-

ложения), подтверждение транзак-

ций с помощью разовых паролей 

(через SMS и push-уведомления для 

мобильных устройств), подключе-

ние вспомогательных сервисов без-

опасности (лимиты, оповещение 

клиентов о совершении операции 

по независимому каналу). Соглас-

но новым требованиям ЦБ, банки 

будут обязаны по требованию кли-

ента устанавливать определенные 

лимиты на сумму перевода и реги-

стрировать все устройства, с кото-

рых тот заходит в ИБ и МБ. Основ-

ная же задача банков – правильно 

оценить риски и выдержать баланс 

между безопасностью системы и 

ее удобством, поскольку эти два 

параметра всегда конкурируют 

между собой.

Пока же многие россияне по при-

вычке снимают всю наличность 

в день зарплаты и не готовы к нов-

шествам. Отчасти это не только во-

прос распространения технологий 

и привычки, но и доверия к банков-

ской системе в целом и интернет-

банкингу в частности. Изменят они 

свое мнение тогда, когда убедятся, 

что деньги не только не страшно, 

но и удобно держать на карте и тра-

тить их по мере необходимости. ■

Доли пользователей интернет- и мобильных банков среди 
интернет-пользователей с разным уровнем дохода* (%)

До 10 тыс. руб.

10–20 тыс. руб.

20–50 тыс. руб.

50–100 тыс. руб.

Более 100 тыс. руб.

* На одного человека в семье
Источник: Исследование Internet Banking Rank 2014, агентство Markswebb Rank & Report.
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Помогите Герману! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация по тел. 

(495) 225 1316 или на 

сайте www. sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Германа Журавлева 

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора.  

У маленького москвича Германа Журавлева не работают почки. 

Мальчику необходим автоматический перитонеальный диализ 

с использованием аппарата «искусственная почка» – циклера. 

Но мама мальчика должна приобрести его самостоятельно. А 

стоит циклер 560 000 рублей. Такой суммы у Журавлевых нет: 

отец мальчика не выдержал трудностей и оставил семью, когда 

Герману было четыре годика. У мальчика есть шанс вернуться к 

полноценной жизни. Однако это возможно только в том случае, 

если найдутся люди, готовые помочь Герману. Союз благотвори-

тельных организаций России просит всех, кто хочет и может по-

мочь Герману Журавлеву, перечислить средства на его лечение. 

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Германа Журавлева

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»
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Эксперты считают, что результаты первого квартала 
определили тенденции на весь 2015 год

Позитивный минус

Рынок легкого коммерческого транспорта LCV 

(Light Commercial Vehicle – малотоннажный 

грузовой автомобиль) чутко реагирует на проис-

ходящие макроэкономические процессы. Можно 

констатировать, что, по итогам I квартала 

2015 года, его рост замедлился.

Рейтинг по брендам
Самые прочные позиции с начала этого года 

традиционно занимает «Группа ГАЗ» с 7463 про-

данными LCV и долей в 37,9%. По сравнению 

с аналогичным периодом прошлого года эта 

цифра немного сократилась: в январе–марте 

2014-го она составляла 39,7%. При этом падение 

продаж практически совпадает с движением 

рынка – 39,6% против 36,7% в целом. Тем не ме-

нее уже март показывает, что «Группа ГАЗ» актив-

но начала отыгрывать утраченные позиции. Так, 

по сравнению с мартом 2014-го продажи упали 

на 31,6% при общем падении рынка на 39,8%. 

Клиенты забрали 2938 автомобилей.

Вторую строчку в рейтинге занимает УАЗ, 

который в силу специфики производимой про-

дукции кризиса вообще не заметил – с начала 

года объем продаж вырос на 5,1% и составил 

4006 единиц.

Отличные цифры демонстрирует и занимаю-

щий третью строчку Mercedes-Benz. Рост продаж – 

14,4% и 1872 выданных автомобиля – в активе 

у автоконцерна из Штутгарта. При этом мартов-

ские продажи немного «просели» в сравнении 

с прошлым годом – на 3,7%. Но в компании смо-

трят в будущее весьма оптимистично. «Локальное 

производство Sprinter Classic придает нам уверен-

ность в нынешней ситуации. С его помощью 

мы можем удовлетворить нужды российских 

клиентов в надежном и безопасном автомобиле. 

Sprinter Classic, а также импортируемые в Россию 

Citan, Vito и новый Sprinter – это отличные авто-

мобили по привлекательной цене для широкого 

круга покупателей и для любой производствен-

ной необходимости», – сказал «Профилю» Серен 

Хезе, вице-президент по малотоннажным автомо-

билям Mercedes-Benz в России.

После тройки лидеров идет АвтоВАЗ, вме-

сте со своей дочерней компанией VIS про-

давший автомобилей на 46,3% меньше, чем 

в 2014 году, – всего 1334 экземпляра. Мартов-

ские продажи несколько лучше квартальных – 

минус 43,1%. Пятое место занял FIAT с 1119 про-

данными LCV – падение составило 28,3%. 

Заметно хуже обстоят дела у Ford и Volkswagen, 

Дмитрий Белов

автомобили
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занимающих шестую и седьмую строчку 
рейтинга. И если продажи Ford упали на 43,1%, 
то Volkswagen потерял практически рекордные 
58,4%. Клиентам было поставлено 1299 и 824 ав-
томобиля соответственно. Худший результат 
в первой десятке оказался у идущего на 8-м ме-
сте Peugeot. Продажи упали с 1375 до 342 еди-
ниц – на 75,1%. А если сравнивать мартовские 
цифры, то дела обстоят еще хуже. Удалось 
законтрактовать всего 97 машин – на 81,8% 
меньше, чем в марте 2014-го. Девятую строчку 
занимает Hyndai c тремя сотнями проданных 
LCV и сокращением продаж в 56,9%. Замыкает 
Топ-10 IVECO, продавший с начала года 267 ав-
томобилей и потерявший 53,1% объемов анало-
гичного периода прошлого года.

«Продажи в марте были плохими, но ненамно-
го хуже, чем ожидалось, – считает Йорг Шрайбер, 
председатель Комитета автопроизводителей 
Ассоциации европейского 
бизнеса (АЕБ). – То, что мы 
сейчас видим в статистике, – 
давно предсказанный обвал 
потребительского спроса, 
вызванный ажиотажными 
покупками в конце прошлого года и дополнен-
ный значительным ростом цен в начале этого 
года. Рано или поздно ситуация стабилизируется, 
но это время еще не пришло».

Рейтинг по моделям
Если рассматривать данные по конкретным 
моделям, то здесь ситуация практически полно-
стью коррелирует с положением брендов. Пер-
вые две строчки занимает продукция «Группы 
ГАЗ» – модель 3302 и ГАЗель Next» с объемами 

2610 и 2203 единицы за первый квартал. Они же 
возглавляли рейтинг и в прошлом году, но с тех 
пор снижение составило 51,2% и 42,2%. «Рынок 
очень позитивно воспринял модернизацию 
нашей полноприводной линейки. Несмотря 
на общий кризис, продажи «Газелей» и «Соболей» 
4Х4 выросли в 2014 году на 45%», – сообщил «Про-
филю» президент «Группы ГАЗ» Вадим Сорокин.

Третья и четвертая позиции – УАЗ 3909 
и 2206, продажи которых выросли с про-
шлого года на 5,7% и 19,1% соответственно – 
до 2076 и 1423 штук.

На пятом месте главный хит от Mercedes-Benz – 
Sprinter, разошедшийся с начала года в коли-
честве 1360 экземпляров, что на 13,2% лучше 
показателей 2014 года. Шестым в списке идет 
единственный продукт АвтоВАЗа – Lada Largus. 
Несмотря на крайне удачные потребительские 
характеристики, с января продано всего 1138 ав-

томобилей, снижение составило 45,2%. На седь-
мом месте – снова детище «Группы ГАЗ», модель 
2705, с 1244 проданными экземплярами и отри-
цательной динамикой в 11,3%. Закрывает группу 
тех, кто смог перешагнуть за тысячу продаж 
в первом квартале 2015-го, Ford Transit, просев-
ший практически вдвое – с 2116 до 1072 единиц. 
Оставшиеся двое участников Топ-10 – Fiat Ducato 
и ГАЗ 3221 показали результат 833 и 715 продан-
ных автомобилей при падении объемов в 32,1% 
и 33,4% соответственно.

«С запуском LCV нового поколения в 2013 году 

мы начали программу активного обновления 

модельного ряда. В 2014 году вышло 13 новых 

и модернизированных продуктов. Самые важ-

ные новинки – это среднетоннажный грузовик 

«ГАЗон Next», грузопассажирская модифика-

ция «ГАЗели Next», 19-местный микроавтобус, 

экспортная версия «ГАЗели Next» экологиче-

ского стандарта Евро-5, существенно об-

новленный «Урал М», бензиновый двигатель 

Evotech 2,7, автобус «ЛиАЗ City».

В условиях кризиса самый лучший выход для 

автопроизводителя – предложить клиенту 

больше выгоды, больше функциональности 

за ту же цену. Новые модели «Группы ГАЗ» – 

это прежде всего низкая стоимость владе-

ния, увеличенная надежность, улучшенная 

функциональность. У ГАЗа самая широкая 

среди производителей коммерческого транс-

порта сервисная сеть. Это важно для любого 

клиента, так или иначе связанного с между-

городными перевозками. Не случайно сейчас 

многие крупные перевозчики переводят свои 

парки с иномарок на «ГАЗель Next». 

В 2015 году также будет реализовано несколь-

ко новых крупных проектов. Мы уже начали 

производство модификации «ГАЗона Next» 

с двухрядной кабиной и городской версии 

этого грузовика. В планах – запуск цельноме-

таллического фургона «ГАЗель Next», автобуса 

среднего класса «Вектор» и тяжелого грузо-

вика нового поколения «Урал Next», а также 

создание топливной аппаратуры и двигателей 

ЯМЗ стандарта Евро-5».

Вадим Сорокин,
президент «Группы ГАЗ»:

«Продажи в марте были плохими – ненамного 
хуже, чем ожидалось. Рано или поздно ситуация 
стабилизируется, но это время еще не пришло»
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Прогноз-2015
По мнению большинства экспертов, результа-

ты первого квартала можно экстраполировать 

на весь последующий год. По общим оценкам, 

в 2015-м российский рынок LCV сократится при-

мерно на 40 процентов. При этом основными 

сложностями как для поставщиков, так и для 

покупателей останутся высокие ставки по кре-

дитам, практически исключающие использо-

вание заемных средств. Однако в сочетании 

с девальвацией рубля и ростом цен на комплек-

тующие это вынуждает производителей увели-

чивать степень локализации. Что позитивно 

сказывается на состоянии отрасли в целом. 

К примеру, Ford Sollers еще в прошлом году на-

чал использование российской стали, а в этом 

планирует привлечь отечественное сырье и для 

производства компонентов. «Группа ГАЗ» ведет 

активное сотрудничество с Ярославским мо-

торным заводом, где к 2016 году должны будут 

наладить выпуск ряда ключевых компонентов 

для современных двигателей.

Кто поддержит автопром
Тем не менее без поддержки сектора со сторо-

ны государства падение может выйти далеко 

за прогнозируемые 40%. Именно поэтому с пер-

вого апреля Министерство промышленности 

и торговли России запустило две программы, 

способные повлиять на рынок LCV, – льготного 

автокредитования и льготного лизинга.

«Сочетание сразу двух новых программ, 

разработанных Минпромторгом, призвано 

создать уникальное предложение для покупа-

телей на отечественном авторынке в условиях 

кризиса, – заявил Денис Мантуров, министр 

промышленности и торговли Российской Феде-

рации.– Расширив комплекс применяемых мер, 

Mercedes-Benz 

есть что праздновать: 

по сравнению 

с 2014 годом

продажи Sprinter 

увеличились 

мы рассчитываем заложить надежный фунда-

мент для дальнейшего развития российского 

автопрома».

Согласно условиям первой программы, при 

внесении заемщиком предоплаты за приобре-

таемый в кредит автомобиль в размере не ме-

нее 20% его стоимости ставка по кредиту будет 

снижена на субсидируемую государством сумму 

в размере 2/3 ключевой ставки Банка России, 

действующей на дату заключения кредитного 

договора. На эти цели из федерального бюд-

жета до конца года будет выделено 1,5 млрд 

рублей, что позволит реализовать до 200 000 ав-

томобилей. Правда, предсказать, какой про-

цент из них придется на сегмент LCV, довольно 

сложно. А вот вторая программа более актуаль-

на именно для коммерческого транспорта. Она 

заключается в субсидировании части авансово-

го платежа по договорам лизинга автомобиль-

ной техники всех категорий с юридическими, 

физическими лицами и индивидуальными 

предпринимателями. По оценкам Минпромтор-

га, эта мера позволит реализовать в 2015 году 

до 16 тысяч автомобилей, включая легковые, 

грузовые автомобили и автобусы.

Помимо целевых программ, государство пла-

нирует выделение из бюджета 10,7 млрд рублей 

на закупку автотехники федеральными органа-

ми власти. Часть из которых, 

очевидно, придется именно 

на легкий коммерческий 

транспорт.

В заключение отметим, что 

текущий курс рубля сделал 

отечественную продукцию весьма привлека-

тельной для экспорта. Так, «Группа ГАЗ» всерьез 

рассматривает не только страны, традиционно 

открытые для советской, а потом и российской 

техники, но и новые, европейские площадки. 

Емкость этого рынка компания оценивает при-

мерно в 15 000 LCV. Хотя такие прогнозы могут 

оказаться слишком оптимистичными. ■
Данные приведены на основе исследований 

АА «АВТОСТАТ»

Из-за роста цен на комплектующие производители 
увеличивают степень локализации. Это позитивно 
сказывается на состоянии отрасли в целом
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Гюнтер Грасс меньше всего походил на памятник себе: 
что бы он ни писал, это вызывало бешеную дискуссию

Танец краба

Гюнтер Грасс, который умер у себя дома 15 апре-

ля в 87-летнем возрасте, получил максимальное 

признание, на какое может рассчитывать совре-

менный писатель, – Нобелевскую премию, с деся-

ток престижнейших европейских литературных 

наград, статус живого классика, – и вместе с тем 

мало кого так ненавидели.

Речь даже не о том, что в Израиле его объявили 

антисемитом и персоной нон грата, и не о су-

дебных процессах, сопровождавших все его 

ранние книги (действительно очень грубые, 

циничные, порой способные вызвать рвоту, как 

знаменитый эпизод с супом из мочи и лягушек 

в «Жестяном барабане»). Речь о том, что Грасс 

меньше всего походил на памятник себе: что бы 

он ни написал, это вызывало бешеную дискус-

сию с переходом на личности, угрозами и пере-

тряхиванием грязного белья. Грасс оказывался 

в центре скандала чуть не ежегодно – то он 

признавался в своем эсэсовском прошлом (что 

правда, хоть он ни разу не выстрелил), то нагляд-

но доказывал, что канонизированный в СССР 

Александр Маринеско, уничтожая «Вильгельма 

Густлофа», потопил больше женщин и детей, 

нежели раненых нацистов, и вообще действовал 

с избыточной и бессмысленной жестокостью, да 

и сам был далеко не ангел.

Короче, Грасс был неприятный человек: все 

признавали его заслуги, но трудно представить 

его постоянного читателя, который предпочи-

тал бы его всем современникам. Больше того: 

каждый следующий его роман плодил ему 

недругов именно в той среде, которая высоко 

оценила предыдущий. Он как бы непрерывно 

отрицал себя, двигаясь в литературе не столько 

«Траекторией краба», как назывался его лучший, 

по-моему, роман, а судорожными скачками того 

самого мотылька из «Жестяного барабана», кото-

рый колотится в лампу, давая герою первый урок 

его страшной жестяной музыки.

У меня полно личных претензий к Грассу – 

мне кажется, что в ранних книгах он и невы-

носимо многословен. Натурализм на грани 

фола его тоже не украшает. Наконец, некото-

рые его высказывания и призывы – напри-

мер, совет немцам понять Путина, который 

воссоединяет Россию после кошмара девяно-

стых, – кажутся мне не больно-то адекватными. 

Но в том-то и дело, что Грасс – не Шредер, что 

его поддержка Путина – фактор эстетический, 

а не политический, и задача у писателя – вовсе 

не демонстрировать моральную, политическую 

либо вкусовую безупречность. У гения вообще 

не бывает хорошего вкуса, он ломает каноны, 

а не подтверждает их. Грасс, может, и не гений, 

но от его самоотрицания и болезненного копа-

ния в самом кровавом и сложном материале 

было в любом случае больше проку, чем от его 

политкорректных современников, предсказуе-

мых в каждом слове.

Всю жизнь он избывал немецкую вину, то раз-

деляя эту вину и каясь, то неприлично раздража-

ясь в ответ на бесконечные напоминания о ней; 

ему случалось говорить вещи непредсказуемые 

и опасные – он, скажем, выступал против объе-

динения Германии, считая, что в объединенном 

состоянии она вновь свалится в милитаризм, 

у нее на этом месте привычный вывих; но это 

был не просто эпатаж и, конечно, не стремление 

быть в центре внимания. Просто он выполнял 

главную писательскую работу – анализировал 

заблуждения, часто на собственном примере; это 

только в России почему-то считается, что писа-

тель обязан быть властителем дум в примитив-

ном, церковном или государственном смысле. 

Властитель дум – это тот, о ком думают, а не тот, 

кто придает думам правильное направление; 

иначе властителем дум придется признать того 

чиновника президентской администрации, кото-

рый отвечает за работу с парламентом.

Дмитрий 

Быков
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В России писателю охотно прощают амо-

рализм, но совершенно не прощают ему 

заблуждений. Между тем работа писателя 

в том и заключается, чтобы на своем примере 

эти заблуждения демонстрировать, иногда 

подтверждая их гибельность. Лучше, если 

фашизмом переболеет один человек, нахо-

дящийся у всех на виду, нежели чем пройти 

этот соблазн придется всей нации. Задача 

писателя – прививать себе разные опасные 

болезни и показывать человечеству, что будет. 

Писатель – ни в коем случае не учитель жизни: 

если Блок приветствует революцию, а Толстой 

поносит церковь, – это не повод подражать 

им. Они говорят «То, что надо сказать» (как на-

зывалось то самое скандальное стихотворение 

Грасса), – а как действовать, пусть человечество 

само думает. Просто опасные и мучительные 

вещи надо проговаривать, а не замалчивать, – 

тогда они попадают в поле коллективного 

обсуждения и теряют свою убойную силу. 

Опасно только то, что замолчано: оно стано-

вится сакральным, как всякое табу, и потому 

всякий тоталитаризм начинает именно с за-

прета на слова.

В России словам писателя верят слепо и даже 

создают секту его имени, как было с Толстым. 

Секту имени Грасса создать невозможно, 

потому что он занят непрерывным самоот-

рицанием. Непрерывная провокация в выс-

шем смысле – пожалуй, единственный способ 

делать серьезную литературу в стране, которая 

чуть не погубила мир. И это очень грустно, что 

у нас нет своего Грасса, который бы рисковал 

«к самой черной прикоснуться язве». Все словно 

боятся статьи за экстремизм, хотя на деле-то 

всех пугает другое: накал общественной нена-

висти. Грасс не боялся, отвлекая на себя часть 

той ненависти, что в противном случае мог-

ла бы взорвать страну; и даже 

те, кто его ненавидел, все-таки 

всегда читали. Им было инте-

ресно. А пока человеку интерес-

но читать – он не потерян. 

Что касается собственно 

художественных достиже-

ний – он оставил нам прекрасное автоописание, 

с метафорами у него вообще все было в поряд-

ке (краб, луковица, улитка, камбала, местная 

анестезия…). Он всю жизнь играл на жестяном 

барабане и бил стекла, когда у него угрожали 

отнять этот барабан.

Конечно, центральная метафора его прозы 

стала всемирно знаменитой благодаря фильму 

Шлендорфа, получившему в Каннах «Золотую 

ветвь», но придумал-то все это Грасс. Это его 

маленький уродец, отказавшийся расти, играл 

на своем жестяном барабане, спрятавшись под 

трибуну, и сбивал марширующих штурмовиков 

то на вальс, то на канкан.

Грасс всю жизнь сбивал марширующих 

с ритма, используя единственный инструмент, 

данный ему для этого природой, – собственный 

неприятный, раздражающий голос, жестяной 

барабан, в который он колотил изо всех сил, как 

мотылек колотится в лампочку. Получался не-

приятный, а то и отвратительный стук. Но мар-

шировать под него нельзя, а танцевать, как 

ни странно, можно.

В последние годы на автограф-сессиях Грасс 

нередко танцевал. В воронежском океанариуме 

есть танцующий краб, вот это было что-то подоб-

ное. Отталкивающее, смешное, очаровательное 

зрелище – настоящая большая литература после 

Второй мировой войны, один из немногих спосо-

бов предотвратить третью. ■
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Режиссер Петер Штайн – о постановке «Бориса Годунова», 
о своих впечатлениях от первой поездки в СССР 
и о «загадочной русской душе»

«Русские от театра 
просто без ума» 

Вольфганг 

Хебель, 

Маттиас Шепп, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод 

– Господин Штайн, зимой вы поставили 

на московской сцене драму Пушкина «Борис 

Годунов». Вы понимаете русских?

– Меня в этом упрекают. В России, в отличие 

от Германии, я чувствую принципиально 

уважительное отношение к ценностям. Меня 

до сих пор спрашивают: «Как тебе удается так 

хорошо понять русскую душу?» Я всегда от-

вечаю: «Знаете, русская душа не так уж сильно 

отличается от других душ. Все остальное вы 

сами себе придумываете и устраиваете вокруг 

этого ненужный цирк».

– Сегодня «русская душа» все западное вос-

принимает в штыки?

– В Москве нет. Никто не может повернуть вре-

мя вспять. Люди в России не мыслят жизни 

без западных товаров, западных фильмов, за-

падной культуры. Порой это доходит до абсур-

да. Тем не менее подавляющее большинство 

населения поддерживает Путина. И я пони-

маю, почему. Бесспорно, у Путина есть и боль-

шие заслуги, ведь ему удалось сделать так, что 

хотя бы в крупных городах сформировался 

своего рода средний класс. Эти люди ходят 

сегодня по ресторанам, можно сказать, что 

центр Москвы превратился в один большой 

ресторан.

Однако аннексия Крыма – нарушение между-

народного права. Все знают, что результат 

референдума в Крыму был бы положительным, 

даже если бы он проводился под наблюдением 

ООН. Только для его проведения требовалось 

согласие Украины, поскольку Крым – часть 

украинского государства.

– И как реагируют на это ваши московские со-

беседники?
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– В Москве вы можете говорить все, что счи-

таете нужным. Но часто реакцией собеседника 

будет дежурная ухмылка. Я помню времена 

Брежнева, когда люди не могли говорить то, 

что думали. В годы хаоса при Ельцине люди 

в Москве вдруг начали открыто спорить друг 

с другом. При Путине эта открытость исчезла.

– Насколько сильно экономический кризис 

бьет по вашим российским друзьям в творче-

ских кругах?

– Россия – страна с давней традицией тер-

пения. Терпеть – это своего рода вид спор-

та. На вопрос, что люди думают о падении 

рубля, мне отвечали: «Нас это пугает, но мы 

переживали и худшие времена». Во время 

работы над «Борисом Годуновым» у меня 

и моих коллег было тяжелое чувство, что мы 

с каждым днем обходимся бедному театру 

все дороже, ведь с нами заключили договоры 

в евро.

– Насколько опасными вам представляются 

антизападные заявления политиков?

– Демократия в этой стране еще молода. При-

ходится опасаться реакции, которая в России 

может сразу принять катастрофический раз-

мах. Еще больше меня тревожит колоссаль-

ная путинская программа вооружения. Она 

обескровит не только экономику, но и куль-

туру. Были даже опасения, что правительство 

может отменить Международный театраль-

ный фестиваль имени Чехова – один из круп-

нейших в мире.

– За вашу театральную деятельность в России 

тогдашний президент страны Дмитрий Мед-

ведев вручил вам в 2008 году орден Дружбы. 

Это был акт политической «интеграции»?

– Мне это совершенно безразлично. Я никог-

да не делаю того, что от меня хотят другие, 

я делаю только то, что хочу сам. К слову, когда 

я был с Медведевым на 150-летии Чехова 

в Таганроге, он в течение 

трех часов обсуждал театр. 

Сомневаюсь, что в Герма-

нии найдутся политики, 

которые так разбираются 

в театре. Русские от театра 

просто без ума.

– Когда вы впервые оказались в России?

– В 1974 году с берлинской труппой театра 

«Шаубюне».

– Насколько свободно вы могли тогда передви-

гаться по стране?

– Мы планировали добраться до Одессы 

из Ленинграда через Москву и затем вер-

нуться через Румынию и Турцию. И нам это 

удалось. Маршрут был точно согласован, 

за любое отклонение от него нас задержи-

вали – в общей сложности четыре раза. 

В Ленинграде мы хотели заехать в Петергоф, 

а оттуда в Ораниенбаум, который находит-

ся в нескольких км. Но поскольку это был 

закрытый город, нас окружили военные 

на автомобилях и под дулами автоматов до-

ставили в тюрьму. Нам намекали, что можно 

решить вопрос деньгами. Я в то время был 

страшным упрямцем, еще менее сговорчи-

вым, чем сегодня. В конечном итоге другие 

заплатили за моей спиной.

– Та поездка была для вас приключением или 

кошмаром?

– Эта была самая тяжелая поездка в моей 

жизни. А ведь я очень много путешествовал, 

в том числе по Африке и Азии. На подъезде 

к Москве в ветровое стекло нашего BMW попа-

ло что-то металлическое. Куда бы мы ни при-

езжали, сотрудницы гостиниц приходили 

в отчаяние из-за неправильно оформленных 

документов. Однажды мы решили заехать 

в Мелихово, имение Чехова, которое нахо-

дилось в нескольких километрах восточнее 

согласованного маршрута. Как только мы свер-

нули, нас сразу же остановили. Мы подумали, 

что нас задержат в пятый раз. Но вместо этого 

двое милиционеров сопроводили нас прямо 

к цели.

– Что вы знали о России до той поездки?

– Когда я был ребенком, «русский Иван», конеч-

но, для нас был врагом. В 1945 году мне было 

7 лет. Но, как ни странно, еще на фотографиях, 

где мне года четыре, я одет в русскую рубаху. 

Когда я пошел в школу – мне было девять, 

и я жил в Донауэшингене, – одноклассники 

с самого начала прозвали меня Петром. Так 

же позднее меня называли и в вузе – возмож-

но, за мои скулы, точно сказать не могу. Ведь 

пруссак, если вы меня спросите, на 89% имеет 

славянские корни, арийское в нем нужно ис-

кать под микроскопом.

– И первое знакомство с Россией вызвало у вас 

восхищение?

– «Восхищение» – это не то слово. Когда 

я на Западе, меня тянет в Москву. Когда 

я в Москве, то спрашиваю себя: а что я во-

обще здесь делаю? Это связано с «эффектом 

Обломова». В Москве человек устает. Я вижу 

это по всем своим друзьям и знакомым. Ни-

кто не может противиться обломовскому сну.

– Тем не менее спустя всего год после первой 

поездки вы снова поехали в Москву.

– Потому что тогда, в 1975 году, я получил 

официальное приглашение. И я обнаружил, 

что буржуазия, о которой повествует Чехов, 

отнюдь не была сметена революциями, как 

«Когда я на Западе, меня тянет в Москву. Когда 
в Москве, то спрашиваю себя: а что я вообще здесь 
делаю? В Москве человек устает, я вижу это 
по всем своим друзьям и знакомым»

Петер Штайн
Знаменитый не-

мецкий театраль-

ный режиссер. 
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возглавил театр 

«Шаубюне» в За-

падном Берлине, 

где проработал 
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работе режиссер 

любит обращаться 

к мировой класси-

ке – известность 

ему принесли 

постановки пьес 

Шекспира, Гёте, 
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в драматических 

и оперных театрах 
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Живет в Италии.
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нам всегда рассказывали. Люди сидели по да-

чам, как чеховские герои, спорили, как че-

ховские герои, и пили, как чеховские герои.

– Вам тогда обещали, что вы сможете что-то 

поставить на московских сценах?

– Меня приглашали работать в Москве, 

в театре «Современник». Я отвечал: «Я не могу 

что-то поставить в стране, где мне нельзя 

говорить то, что я думаю». В 1986 году, как 

только началась перестройка, мне вдруг 

стали звонить из Москвы. Меня убеждали: 

«Теперь ты сможешь сказать все, что угодно!» 

Я предложил поставить «Орестею». В ответ 

я услышал: «Русские не умеют играть антич-

ную трагедию. Античная трагедия противо-

речит их природе. Тебе придется собирать 

свой хор из двенадцати мужчин и двенадцати 

женщин по всем уголкам CCCР». Именно та-

кую дружбу народов предписывало советское 

государство. Так что каждый год меня куда-то 

посылали: в Петрозаводск, в Иркутск, в Улан-

Удэ, ну чуть ли не на край света. В Тбилиси 

из окна гостиничного номера я видел, как 

на асфальт брызгали мозги демонстрантов. 

Омоновцы били людей по головам саперны-

ми лопатами, по старому русскому принци-

пу – не тратить порох впустую. На следую-

щий день по пути в Ереван нас забросали 

камнями.

– Почему для Москвы вы выбрали именно 

«Орестею»?

– Потому что она рассказывает о формирова-

нии правовой системы. Ни до, ни после я ни-

когда не ставил вещей, которые находились бы 

в такой непосредственной связи с временем. 

И русские тогда это поняли.

– Вас интересовали российские театры в те 

бурные времена?

– Нет, мне были интересны только актеры. 

Актрисы еще делали себе пышные прически, 

напоминавшие птичьи гнезда. И они играли 

с такой эмоциональностью, какую можно 

представить себе только на Востоке. Это было 

совершенно невыносимое преувеличение, 

то самое, которое обличал еще Чехов, чудо-

вищное до жути! Но через три четверти часа я, 

как правило, капитулировал: актеры играли 

поистине экзистенциально. Зритель верил: 

эта женщина действительно умирает! Люди 

проникались игрой. Вы в целом мире не най-

дете никакой другой актерской культуры, даже 

в Америке, которая в той же мере работала бы 

с сопереживанием, как это делают русские.

– Еще до того, как в начале 1994 года наконец-

то состоялась премьера «Орестеи», вы 

в 1989 году приезжали с гастролями труппы 

«Шаубюне» и давали в Москве «Трех сестер». 

Каким вам запомнился тот триумфальный по-

каз?

– Это был самый потрясающий театральный 

опыт в моей жизни. Мы играли на сцене 

Художественного театра, в зале на 990 мест, 

при этом на спектакль пришли 1500 чело-

век. Десятки зрителей сидели слева и справа 

на сцене, в проходах. Когда были произнесе-

ны последние слова пьесы – «Если бы знать, 

если бы знать», знаменитый занавес с чайкой 

закрылся. Ни звука. Никаких аплодисментов. 

Актеры смотрят на меня, я смотрю в зал через 

щель в занавесе. Никакого 

эффекта. Занавес откры-

вается, мы кланяемся. Все 

еще никаких аплодисмен-

тов. Тогда я говорю: «Свет 

в зале!» И как только свет 

в зале включается, мы видим: зрители – все – 

ревут как дети. Это продолжается как минимум 

пять минут. Потом постепенно стали раздавать-

ся аплодисменты. И они не смолкали сорок 

пять минут.

– Когда в 1993 году вы репетировали «Оре-

стею», в Москве за власть боролись путчисты-

реакционеры и верные Ельцину силы. Это 

правда, что вы тогда оказались в эпицентре 

беспорядков?

– Когда я приземлился в аэропорту, все уже 

были ужасно взволнованны. По телевизо-

ру показывали выпуск новостей; за спиной 

«Нельзя связывать человека искусства по рукам 
и ногам. То, что якобы не приносит народу никакой 
пользы, может оказаться очень даже полезным»

Петер Штайн 

считает 

Дмитрия 

Медведева 

знатоком театра
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ведущего появился мрачный тип с автоматом 

Калашникова, после чего экран погас. Теле-

центр «Останкино» захватили. Все иностранцы 

с Запада, находившиеся в Москве, включая 

моих коллег по художественному цеху, тут же 

улетели домой. Я был единственным, кто остал-

ся. Потом меня объявили героем. Но я никакой 

не герой: я семь лет боролся за этот проект, 

и что – мне нужно было сдаться из-за каких-

то выстрелов на улице? Нет, так не пойдет. 

По пути в квартиру, где я должен быть жить 

и которая, к сожалению, находилась довольно-

таки близко к «Останкино», наш автомобиль 

попал под автоматный обстрел. Тогда водитель 

дал задний ход, и мы поехали другой дорогой. 

На следующее утро Ельцин распорядился рас-

стрелять Белый дом. Но я поехал на репетицию 

в театр. Перед актерами я произнес целую речь 

с призывом репетировать еще интенсивнее, 

поскольку это была единственная возможность 

хоть как-то отреагировать на ситуацию.

– После «Гамлета» в 1998 году и работы 

в оперном театре вы показываете пушкинского 

«Бориса Годунова», где описывается борьба 

за царский престол на рубеже XVI и XVII веков.

– Эта пьеса высвечивает все проблемы россий-

ской политики. Сегодня мы обсуждаем, удер-

жится ли господин Путин у власти; разумеется, 

в этом можно усмотреть параллель с Борисом 

Годуновым, который тоже пытался сохранить 

власть.

– Соответствие сюжета актуальной политиче-

ской ситуации объясняется вашим подходом?

– Только не начинайте – это просто смешно. 

Меня заботят более важные вещи: как передать 

то, что заложено в тексте? Я не творец, я испол-

нитель. Интерпретатор.

– Разве театральный деятель, пусть даже 

режиссер, не обязан занимать определенную 

политическую позицию?

– От человека искусства этого вообще нель-

зя требовать. Театр – удовольствие дорогое, 

поэтому я считаю, что деятель театра должен 

отдавать себе отчет, на что он тратит такие 

деньги. Но нельзя связывать человека искус-

ства по рукам и ногам, как это делалось в Со-

ветском Союзе, – дескать, ты должен делать то, 

что приносит пользу народу. В действительно-

сти то, что якобы не приносит народу никакой 

пользы, может оказаться очень даже полез-

ным. Главная тема «Бориса Годунова» – власть. 

Как ее получают, сохраняют, теряют. В пьесе 

показан квартет власти: царь, генерал, патри-

арх, советник царя по экономике, который 

всем заправляет. Это легко можно перенести 

на нынешние российские реалии, но такие 

сравнения – это уже задача зрителя.

– Разве, ставя «Годунова» в России в 2015 году, 

вы не должны были занять четкую позицию, 

например, по вопросу о подавлении свободы 

искусства? Ведь оппозиционные деятели теа-

тра подвергаются травле?

– Тенденция к закручиванию гаек есть, даже 

если 40 лет назад свобода искусства ограничи-

валась куда сильнее. Но ведь тема несвободы 

искусства в «Борисе» отсутствует. Пушкин пока-

зывает искусного политика, достигшего власти 

ценой преступлений и ставшего блестящим 

правителем. Он был хорошим царем, и все же 

он не смог заручиться прочной поддержкой на-

рода. Незадолго до его смерти о нем говорят: он 

хотел для России только самого лучшего. В этом 

его трагедия. Без преступления власть полу-

чить невозможно – это старый закон. Так было 

Главная тема 

«Бориса Годунова» 

в интерпретации 

Штайна – власть
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еще в древних мифах, и нет ни одного государ-

ства, начиная с Афин и заканчивая Ромулом 

и Ремом, в основании которого не лежало бы 

преступление.

– Для современного российского зрителя такой 

тезис отдает фатализмом.

– «Годунов» богаче. Он не оставляет у зрителя 

уверенности в чем бы то ни было. Пушкин по-

казывает, что поведение народа противоречиво 

от начала и до конца. Сначала народ говорит: 

нам нужен сильный царь. Он молит Бориса 

взойти на трон и, когда того венчают на царство, 

кричит: «Да здравствует Борис». Позднее «Да 

здравствует» кричат уже его противнику. Но в са-

мом конце, когда провозглашают нового царя, 

народ безмолвствует. Это гениально. Драма 

заканчивается тем, что народ сбивается в молча-

щую, боязливую толпу. Так же люди ведут себя 

и сегодня. Как бы ни менялись политтехнологии 

и системы, в людских головах и в культурных 

традициях изменений немного.

– Как вы относитесь к политическим заявле-

ниям своих коллег вне рамок творчества? Так, 

дирижер Валерий Гергиев с воодушевлением 

поддерживает Путина, оперная певица Анна 

Нетребко позирует на фоне флага пророссий-

ских сепаратистов на востоке Украины.

– Это никак не связано с искусством. Я очень 

хорошо знаю Гергиева. Он занял очень четкую 

позицию. Это действительно сторонник Пути-

на, опасный тип в политическом плане. В пла-

не творчества что-то ему удается очень хорошо, 

а что-то очень плохо, поскольку он слишком 

за многое берется. Но разве можно возражать 

против того, чтобы он стал главным дириже-

ром Мюнхенской филармонии, только из-за 

его политических убеждений? А кто остальные 

люди, которые работают там? Или вы предла-

гаете проинструктировать каждого сотрудника 

филармонии, каких политических взглядов 

он должен придерживаться? То, что делает 

Гергиев в политике, для меня ужасно, и я счи-

таю, что Анна Нетребко не права. Но я против 

любой политической цензуры.

– В театре тоже есть мода. Возможно, более 

молодое поколение театральных деятелей по-

новому оценивает ваше творчество?

– Мода однозначно существует. Иначе мне мож-

но было бы застрелиться. За свою театральную 

жизнь я тоже поддавался 

тем или иным веяниям 

моды. И поддаюсь им 

до сих пор. Но я в пол-

ной мере осознаю то, что 

делаю. Возможно, потому, 

что боюсь потерять себя. Я никогда не был 

революционером в искусстве. Я всегда хранил 

и храню верность автору. В моем представле-

нии режиссер должен разъяснять актерам те 

моменты, которые они сами понять не могут. 

Классики потому и классики, что они всегда 

актуальны. Я постараюсь так или иначе все же 

реализовать те проекты, которые я себе на-

метил, – «Волшебную флейту», новую версию 

«Парка» Бото Штрауса в Риме. Я упрямый. 

И я бы хотел, чтобы у меня и дальше была воз-

можность делать постановки. ■
Печатается в сокращении

В 1994 году Петер 

Штайн поставил 

в московском 

театре Россий-

ской армии  

«Орестею» Эсхила. 

В спектакле, 

длившемся 

восемь часов, 

играли известные 

российские 

актеры

«Я никогда не был революционером в искусстве. 
Всегда хранил и храню верность автору. Классики 
потому и классики, что они всегда актуальны»
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В конце мая на исторической сцене Большого 
театра в очередной раз вручат приз «Бенуа де 
ла Данс», одну из самых авторитетных меж-
дународных балетных наград. И если для про-
фессионалов номинация и победа – вопрос 
престижа, то для зрителей гала-концерты 
номинантов и лауреатов разных лет – это 
возможность за два вечера 26–27 мая увидеть 
лучших мировых танцовщиков и наиболее 
значимые постановки прошедшего года. 
О призе, тенденциях в современном балете, 
его прошлом и будущем «Профиль» погово-
рил с артистическим директором «Бенуа де 
ла Данс» Ниной Кудрявцевой-Лури.

– На приз «Бенуа де ла Данс» номинируются 

не люди, а их работы. Поясните, что это значит, 

как можно отделить произведение от его созда-

теля?

– Номинантов выдвигает жюри. Отличие «Бе-

нуа де ла Данс» от большинства других призов 

и премий в том, что обычно номинируется 

имя – например, лучший хореограф или лучшая 

танцовщица года. А мы просим номинировать 

за конкретные работы, созданные с 1 января 

по 31 декабря, будь то хореография или первое 

исполнение роли. Еще одна особенность нашего 

приза в том, что это отбор звезд, выбор лучших 

среди равных. Конкурсы же обычно представ-

ляют собой соревнование на публике молодых 

артистов, мечтающих стать звездами.

– По какому принципу собирается жюри «Бенуа 

де ла Данс»?

– У нас нет экспертов, как в других призах или 

премиях. В жюри входят исключительно профес-

сионалы – бывшие танцовщики, которые стано-

вятся хореографами, художественными руково-

дителями, педагогами. Мы всегда собираем crе́ me 

de la crе́  me, наиболее авторитетных деятелей 

балетного мира, стараясь каждый год менять лю-

дей, чтобы как можно шире представить различ-

ные школы, страны, вкусы и взгляды. В этом году 

состав довольно любопытный. Один из членов 

жюри – Луиджи Бонино, хранитель прав Ролана 

Пети и один из его любимых исполнителей – сам 

будет танцевать на втором гала. Имена номинан-

тов мы сообщим чуть позже, но могу сказать, что 

в первый день в гала номинантов в качестве пар-

тнера выступит международная звезда, лауреат 

«Бенуа де ла Данс» Иван Васильев.

– Будет ли в этом году номинация за лучшую 

музыку к балету? Судя по прошлым конкурсам, 

это случается нечасто.

– Да, в этом году у нас два композитора. А во-

обще за всю историю «Бенуа де ла Данс» приз 

за лучшую музыку к балету вручался два раза – 

Технология 
балета

Артистический директор приза 
«Бенуа де ла Данс» – о балетных 
звездах, уходящем стиле и перспективах 
современного балета
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греческому композитору Йоргису 
Курупосу за музыку к «Одиссее» Джона 
Ноймайера и Мишелю Леграну за му-
зыку к другому его балету, «Лилиом».
– Что отличает балетную музыку? 

Ведь сегодня хореографы ставят 

на самую разную музыку – от класси-

ческой, изначально не предназначав-

шейся для балета, до рока и техно.

– Думаю, идеально, когда композитор 
и хореограф работают вместе – как 
Чайковский с Петипа. Под музыку, 
написанную для конкретной постанов-
ки, не только удобно танцевать – она 
еще и наиболее точно отражает идею 
хореографа – как всего спектакля, так 
и отдельных его фрагментов.
– В чем вообще роль призов и пре-

мий – в поддержании балетного ис-

кусства, его уровня?

– Прежде всего это пропаганда, при-
влечение внимания, показ лучшего, 
и в нашем случае еще и показ направ-
лений развития хореографии. Когда 
номинируются современные работы, 
становится понятно, куда 
это идет.
– Так что же сегодня представляет со-

бой балет? Куда он движется?

– У нас словом «балет» обозначают 
и классический, и современный 
танец, в котором, в свою очередь, 
довольно много направлений. На За-
паде же есть четкое разграничение: 
балет – на пуантах, танец – все то, что 
не на пуантах. У меня такое впечатле-
ние, что танец все больше и больше 
уходит на пол. Довольно много обна-
женности, что уже даже перестало 
эпатировать, на мой взгляд, часто при-
крывая отсутствие хорео-
графической мысли.
– Продолжается ли неглас-

ное соперничество мо-

сковской и петербургской 

балетных школ до сих пор? 

Чем отличаются выпускни-

ки Вагановской академии 

от выпускников Московской 

академии хореографии?

– Конечно. С моей точ-
ки зрения, в Петербурге 
в большой степени со-
хранились традиции, там 
уделяют больше внимания 
положению рук, корпуса, го-

ловы. Московская школа всегда была 
более демократичной, здесь часто 
превалирует темперамент. И все-
таки раньше за чистотой позиций 
и стилем больше следили. Сейчас все 
поднимают ноги выше головы, это 
необходимый критерий, считается, 
что иначе о танцовщике и говорить 
нечего. Меж тем во многих балетах 
такая гимнастика совершенно не-
приемлема, но, к сожалению, она 
есть, поэтому и стиль смазывается, 
все становится одинаковым.

– Лауреатом «Бенуа де ла Данс» 

среди прочих становился британский 

хореограф-новатор Уэйн МакГрегор, 

который много работает с компьютер-

ными технологиями, дополняя танец 

визуальными пространственными 

эффектами. Что, по вашему мнению, 

это привносит в танец?

– Сегодня технология – часть нашей 
жизни, мы все от нее очень зависимы. 
Мне кажется, его направление очень 
точно отражает сегодняшний день.
– Какие еще хореографы, на ваш 

взгляд, попадают в нерв времени?

– МакГрегор – один из самых крупных. 
Молодые способные хореографы есть, 
но их очень мало. Показательно, на-
пример, что среди номинантов «Бенуа 
де ла Данс» этого года несколько лау-
реатов прошлых лет. 
– То есть за последние двадцать лет 

новых имен не появилось?

– Нет, есть очень интересные. Ска-
жем, бельгийский хореограф Сиди 
Ларби Шеркауи, тоже лауреат «Бенуа 
де ла Данс». В прошлом году на гала-
концерте лауреатов «Бенуа» разных 

лет мы показывали его 
«Фавна» – это было за-
вораживающее зрелище. 
А вообще задача приза 
этого года – как раз пока-
зать наиболее интересные 
и значимые современные 
тенденции на фоне исто-
рии балетного искусства 
в XX веке, поэтому второй 
гала-концерт посвящен 
крупнейшим хореографам 
прошлого столетия. Одним 
словом, ретроспектива, 
которая позволяет увидеть 
перспективу. ■

Нина 
Кудрявцева-
Лури
Одна из основа-

тельниц и артисти-

ческий директор 

приза «Бенуа де ла 

Данс». Окончила 

Московское хорео-

графическое учи-

лище, танцевала 

в труппе Большого 

театра, парал-

лельно занимаясь 

художественны-

ми переводами 

с французского 

языка. Закончив 

танцевальную 

карьеру, стала 

заведующей 

репертуарно-

творческим отде-

лом Большого теа-

тра и Кремлевского 

Дворца съездов. 

С 1997 года живет 

в США.

Прима-балерина 

Большого театра 

Светлана Захарова по-

лучила приз «Бенуа» 

за роль Ипполиты-

Титании в постановке 

Джона Ноймайера 

«Сон в летнюю ночь», 

2005 год

Ульяна Лопаткина 

– лауреат премии 

«Бенуа де ла Данс» 

1997 года за роль 

Медоры в «Корсаре» 

Мариинского театра

«Задача «Бенуа де ла Данс» этого года – показать наиболее 
интересные и значимые современные тенденции на фоне 
истории балетного искусства в XX веке»
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Марико Кида (справа) из Шведского королев-

ского балета получает приз за роль Джульетты в 

балете Матса Эка «Джульетта и Ромео», 2014 год 
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